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 «ЭЙС» ПРОСТЫНЕЙ. Вчера в кемеровском 
СРК «Арена» состоялся турнир по простынболу, 
приуроченный ко Дню физкультурника и 
100-летию города, а соревновались команды 
территориального общественного самоуправления 
Центрального района города. Простынбол – 
спортивно-развлекательная игра, появившаяся 

в 2005 году в наукограде Кольцово, по сути она 
напоминает волейбол. Основными ее снарядами 
являются обычные простыни и мяч для фитнеса, 
который нужно перекидывать через волейбольную 
сетку. И, как видим, такой вид активного отдыха 
становится всё популярней, в том числе и в 
Кемерове. Фото Федора Баранова.
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Он не вернулся из забоя…
В шахте «Анжерская-
Южная» завершены 
поисковые работы.

В ходе разбора завала на 
ООО «ОЭУ Блок №2 ш. «Ан-
жерская-Южная» горноспа-
сателями обнаружено тело 
погибшего жителя города 
Берёзовский, машиниста 
горно-выемочных машин 
Петра Александровича Си-
моненко (1985 г.р.). В 2 часа 
20 минут 26 июля его под-
няли на поверхность шахты 
и передали специалистам 
следственной группы.

Поисковые работы воз-
главлял областной штаб с 
участием руководства адми-
нистрации Кемеровской об-
ласти, руководителей и спе-
циалистов подразделений 
ВГСЧ, МЧС, Ростехнадзора. 

Разгазировали выработку и 
искали пострадавшего два 
отделения горноспасате-
лей. Разбор завала на глуби-
не 425 м от поверхности ос-
ложнял простой конвейера, 
который на некоторое вре-
мя вышел из строя.

Сформирована специ-
альная комиссия, которой 
предстоит выяснить причи-
ны аварии.

Все выплаты семье по-
гибшего и его четырём не-
совершеннолетним детям 
будут произведены в соот-
ветствии с коллективным 
трудовым договором и дей-
ствующим законодатель-
ством. Предприятие берёт 
на себя заботу о семье по-
гибшего, сообщили в депар-
таменте угольной промыш-
ленности.

Родственники погибших 
горняков Новокузнецка и 
Новокузнецкого района полу-
чили помощь от властей к Дню 
шахтера.

Встречу с семьями погибших 
горняков в Новокузнецке провел 
и. о. начальника департамента 
промышленности Юрий Ударцев. 

В ДК Орджоникидзевского 
района пригласили 271 жителя 
Новокузнецка и Новокузнецко-
го района – вдов с несовершен-

нолетними детьми, а также вдов 
и родителей, чей возраст превы-
шает 70 лет. Всем им вручили ма-
териальную помощь в размере 10 
тыс. рублей из областного и мест-
ных бюджетов.

По традиции участники встре-
чи почтили минутой молчания 
память погибших шахтеров Куз-
басса. Творческие коллективы 
и солисты учреждений культу-
ры муниципалитета выступили с 
концертной программой.

Такие мероприятия проводят-

ся по инициативе губернатора 
Амана Тулеева 16-й год подряд 
и дают возможность поддержать 
семьи, потерявшие близких. Кро-
ме того, ежегодно родственники 
погибших горняков отправля-
ются в паломнические поездки 
по святым местам. Также в обла-
сти действует ряд льгот для детей 
погибших шахтеров, в том числе 
оплата за обучение в вузах и оз-
доровление в санаториях и здрав-
ницах России.

Пресс-служба АКО.

Новокузнецкому линей-
ному отделу МВД России 
исполнилось 80 лет.

С юбилейной датой со-
трудников и ветеранов от-
дела поздравил и. о. за-
местителя губернатора 
Алексей Кожевин. Торже-
ственное мероприятие со-
стоялось в ДК «Алюмин-
щик» города Новокузнецка.

В оперативном обслу-
живании Новокузнецкого 
ЛO МВД России находит-
ся участок Западно-Си-
бирской железной дороги 
протяженностью 1 тыс. 88 
км, а также аэропорт горо-
да Новокузнецка. Кроме 
того, сотрудники отдела 
обеспечивают обществен-
ный порядок в периоды 
отправки и проезда орга-
низованных групп детей к 
месту летнего отдыха.

«Сотрудники Новокуз-
нецкого ЛO МВД России 
четко выполняют задачи 
по обеспечению антитер-
рористической защищен-

ности объектов транс-
порта и общественной 
безопасности жителей 
юга Кузбасса», – отметил 
Алексей Кожевин.

За первое полугодие 2017 
года на территории обслу-
живания Новокузнецко-
го ЛО МВД России зареги-
стрировано 307 сообщений 
о преступлениях, из кото-
рых по 109 возбуждены уго-
ловные дела. Сотрудники 
выявили 60 преступлений 
категории «тяжкие», в том 
числе 57 фактов, связанных 
с незаконным оборотом 
наркотиков. Должностны-
ми лицами отдела наложено 
административных штра-
фов на сумму 464,9 тыс. ру-
блей. Сумма взысканных 
штрафов составила 378,7 
тыс. рублей.

В ходе торжественного 
мероприятия лучшие со-
трудники отдела и ветера-
ны службы получили ве-
домственные и областные 
награды.

Пресс-служба АКО.

Завтра в Кузбассе, как и по 
всей стране, отметят День 
крещения Руси. В этот день 
прославляется святой равно-
апостольный великий князь 
Владимир, крестивший Русь.

Как отметили в пресс-службе 
Кузбасской митрополии, самым 
масштабным мероприятием тор-
жеств в рамках всей России ста-
нет акция «Слава Тебе, Боже!»: 
ровно в полдень 28 июля будут 
звонить в колокола в каждом хра-
ме, где есть такая возможность. 
Звон продлится ровно 15 минут.

Также в пресс-службе напом-
нили, что День крещения Руси 
имеет особое значение для Кеме-
ровской области, ведь ровно пять 

лет назад решением Священно-
го Синода РПЦ была образована 
Кузбасская митрополия.

У нас в регионе центром тор-
жеств станет главный храм Куз-
басса – Знаменский кафедраль-
ный собор. Сегодня, 27 июля, 
там будет совершено празднич-
ное Всенощное бдение, а завтра в 
10.00 будет совершена Божествен-
ная Литургия, которую возглавит 
митрополит Кемеровский и Про-
копьевский Аристарх. В богослу-
жении примут участия митропо-
лит Барнаульский и Алтайский 
Сергий, епископ Горноалтай-
ский и Чемальский Каллистрат. 
По окончании литургии начнет-
ся особенный молебен на бла-
го Церкви и Отечества. Во время 

его будет совершен крестный ход 
к памятнику святому равноапо-
стольному князю Владимиру, ко-
торый был установлен на террито-
рии Кемеровского епархиального 
управления в 2015 году.

В этот же день в 18.00 на пло-
щади перед Знаменским собором 
выступит губернаторский сим-
фонический оркестр Кузбасса с 
программой, посвященной юби-
лею митрополии и Дню креще-
ния Руси. В концерте прозвучат 
произведения русских компози-
торов XIX-ХХ веков. Кроме того, 
в епархиальном управлении от-
кроется фотовыставка, рассказы-
вающая о главных событиях про-
шедшего пятилетия.

Оксана Сохарева.

Энергетик из Новокуз-
нецка получил грант от 
Росмолодёжи на созда-
ние ветрогенератора. 

Проект мастера элек-
трического цеха Кузнец-
кой ТЭЦ Ильи Каланчина 
победил во Всероссийском 
конкурсе молодёжных про-
ектов, который проходил 
в рамках международно-
го форума «Территория 
инициативной молодё-
жи «Бирюса» в Краснояр-
ске, сообщает пресс-служба 
Кузбасского филиала СГК. 
Илья предложил использо-

вать ветроэнергетическую 
установку мощностью 2,2 
кВт для электроснабжения 
видеокамер и информаци-
онных табло на дальних и 
труднодоступных участ-
ках автотрасс –  там, где нет 
возможности постоянной 
подачи тока от электросе-
ти. Установка проста в экс-
плуатации, лёгкий ротор 
позволяет вырабатывать 
энергию даже при слабом 
ветре. 

На реализацию своего 
проекта новокузнечанин 
получит 300 тысяч рублей. 

Ольга Смирнова.
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Коси, триммер, пока роса
Окончание. Начало на 1-й стр.

Оказалось, что одновре-
менно быстро и аккуратно 
скосили свои участки два 
конкурсанта – дворник Ке-
меровской городской кли-
нической больницы №2 
Александр Пономарев и 
дорожный рабочий ООО 
«ДорСпецСервис» Алек-
сей Статенко. Чтобы ни у 
кого не осталось никаких 
сомнений, косарям дали 
еще по дополнительному 
участку, и тут лучше себя 
проявил Александр.

«Мне достался не со-
всем удачный участок, с 
лопухами, поэтому косил 
в два захода: сначала «ле-
ской» скосил всю основ-

ную траву, потом сменил 
насадку на железный диск 
и срезал все лопухи, – рас-
сказал победитель. – В 
больнице я работаю двор-
ником с прошлого года, у 
меня там два участка, за 
которыми я слежу в тече-
ние всего лета, нужно по-
стоянно подравнивать 
травяной покров, чтобы 
было красиво и ухоженно. 
За меня на турнире боле-
ли мой напарник по работе 
и начальница, рад за себя, 
что победил, рад за нашу 
больницу. В следующем 
году снова буду в турнире 
принимать участие, да и 
напарник тоже загорелся».

Катерина Спасова.

Макрорегиональный этап Все-
российского конкурса профес-
сионального мастерства «Луч-
ший оператор связи - 2017» 
состоялся вчера в Кемерове.

В этих соревнованиях уча-
ствовали операторы связи со 
всех регионов Сибири. Кузбасс 
представляла оператор связи 
1-го класса ОПС Прокопьевск 35 
Прокопьевского почтамта Елена 
Лошкина, одержавшая победу в 

филиальном этапе конкурса (он 
прошел в апреле).

Как рассказала главный специ-
алист по корпоративным комму-
никациям филиала УФПС Кеме-
ровской области – филиала ФГУП 
«Почта России» Елена Петракова, 
программа состязаний состояла 
из теоретической, практической и 
творческой частей. Конкурсантки, 
в частности, в игровой форме раз-
решали нестандартные ситуации, 
возникающие в процессе оказа-

ния услуг почтовой связи.
Следует отметить, что про-

ведение конкурсов профессио-
нального мастерства среди спе-
циалистов Почты России стало 
традиционным. Это – хорошая 
возможность продемонстриро-
вать свои знания, раскрыть про-
фессиональные умения и навыки, 
поделиться опытом.

Победители станут известны 
позднее.

Юлия Сергеева.

Общественный совет при де-
партаменте здравоохранения 
Кемеровской области одобрил 
проекты оптимизации меди-
цинских организаций в ряде 
территорий Кузбасса.

Ожидается, в частности, что 
объединение трех медучреж-
дений Осинников (городской 
и детской больниц и станции 
скорой медицинской помощи) 
позволит централизовать ла-
бораторную службу города. В 
результате повысится эффек-
тивность использования обору-
дования, расширится спектр и 
сократятся сроки выполнения 
исследований, уменьшатся оче-
реди на лабораторные анализы 
в детской больнице и роддоме. 
А объединение служб лучевой 

и ультразвуковой диагности-
ки позволит не только рацио-
нально использовать аппарату-
ру различных учреждений, но и 
обеспечит взаимозаменяемость 
персонала во время учебы, от-
пуска или болезни. По предва-
рительным расчетам, оптимиза-
ция позволит сэкономить более 
10,5 млн руб. за год.

В Березовском решено объе-
динить городскую больницу, по-
ликлинику и станцию скорой по-
мощи. Суммарное сокращение 
расходов на содержание админи-
стративно-хозяйственного звена 
обещает экономию в размере бо-
лее чем 5 млн руб.

Реорганизация противоту-
беркулезной службы нацелена 
на создание в Кузбассе област-
ного фтизио-пульмонологиче-

ского центра. В ближайших пла-
нах – слияние Кемеровского 
областного противотуберкулез-
ного диспансера и областного 
противотуберкулезного санато-
рия (г. Анжеро-Судженск). Ожи-
даемая экономия от сокращения 
управленческого аппарата – по-
рядка 1 млн руб. в год.

Напомним: в состав обще-
ственного совета ДОЗН входят 
представители врачебной и се-
стринской ассоциаций Кузбасса, 
профсоюза работников здраво-
охранения, ассоциации частных 
клиник, различных обществен-
ных и благотворительных фон-
дов и организаций (ветеранов, 
инвалидов, трансплантирован-
ных больных, пациентов с сахар-
ным диабетом и т. д.).

Валентина Акимова.

На сайте Всероссийского чем-
пионата профессионального 
мастерства «Лучший сантех-
ник. Кубок России» стартовало 
онлайн-голосование. По его 
итогам лучшие специалисты 
пройдут во второй этап.

В этом году заявки на участие в 
чемпионате прислали 87 команд со 
всей России, а также из Казахстана, 
Узбекистана, Кыргызстана, Гру-
зии. От Кузбасса на этот этап про-
шло две команды – «Управдом» из 
Берёзовского и «Жилсервис Плюс» 
из Кемерова. Чемпионат проходит 
в три этапа, и в финал выйдет толь-

ко 20 команд. Их тоже будут выби-
рать при помощи онлайн-голосо-
вания.

Напомним: на первом этапе  
команды должны были провести 
урок профмастерства для детей и 
выложить ролики о проделанной 
работе; за них сейчас и предлага-
ется проголосовать. Так, к при-
меру, кемеровские сантехники 
Александр Соломатов и Андрей 
Родькин показали ученикам шко-
лы №89, как работать с газовым 
и разводным ключами и нож-
ницами для полипропиленовых 
труб, учили ребят самостоятель-
но собирать радиатор отопления. 

Интересным был и мастер-класс  
команды из Берёзовского.

Вторым этапом конкурса станет 
бесплатная установка сантехники 
малообеспеченным людям, в том 
числе пенсионерам и ветеранам. 
Однако самые жаркие соревнова-
ния профессионалов наверняка 
пройдут в Челябинске, где соберут-
ся лучшие из лучших.

Нынешнее голосование на 
сайте www.день-сантехника.рф 
продлится до 7 августа, и каждый 
кузбассовец еще может успеть от-
дать свой голос за наших земля-
ков.

Ольга Михайлова.

В Центре реабилита-
ции диких птиц «Кры-
лья», что в заповеднике 
«Кузнецкий Алатау», 
после оказания помощи 
выпустили на свободу 
коршуна и пустельгу.

Как рассказали в запо-
веднике, эти птицы были 
спасены благодаря нерав-
нодушным туристам. В слу-
чае с черным коршуном 
выяснилось, что птица, по 
всей вероятности, была 
сбита с толку бурей, ее при-
везли из леса промокшей и 
сильно напуганной, не спо-
собной летать. Пустельгу 
тоже привезли туристы, ее 

нашли по дороге из Усть-
Кабырзы в Новокузнецк. У 
этой птицы было наруше-
но пространственное ори-
ентирование (судя по все-
му, она ударилась о лобовое 
стекло автомобиля).

При осмотре обеих птиц 
повреждений тела у них 
обнаружено не было. Пу-
стельга уже на следующее 
утро чувствовала себя пре-
красно, поэтому ее отпу-
стили через сутки, а за ней 
и коршуна. Но прежде они 
были окольцованы – так 
работники заповедника 
смогут отслеживать выпу-
щенных птиц на воле.

Олег Коркин.
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// фестиваль

Наша вишенка на торте

// безопасность

Дети – не птицы…

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 31 июля по 4 августа 2017 года с 
15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителю губер-
натора Кемеровской области, руководителям исполнитель-
ных органов государственной власти Кемеровской области 
отраслевой компетенции по телефонам «прямой линии»:
31 июля (понедельник) - Курапов Евгений Михайлович - на-
чальник департамента транспорта и связи Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 75-81-35.
1 августа (вторник) - Десяткин Кирилл Александрович -  
и. о. начальника департамента жилищно-коммунального и дорож-
ного комплекса Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-38-41.
2 августа (среда) - Шнитко Александр Николаевич -  
начальник департамента строительства Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-55-45.
3 августа (четверг) - Шамгунов Денис Амирович - заместитель 
губернатора Кемеровской области (по экономическому развитию), 
тел. (8-3842) 58-51-71.
4 августа (пятница) - Трихина Вероника Валерьевна - началь-
ник департамента по развитию предпринимательства и потреби-
тельского рынка Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-65-31.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кемеровской 
области – (8-3842) 58-41-97.

Продается комплекс производственных и административ-
но-бытовых зданий на земельном участке 3,9 га в г. Кемеро-
во по ул. Терешковой, 41.

В состав объектов входит: АБК площадью 2227,5 м2, ре-
монтный цех 6620,3 м2, крытый модуль 1145,5 м2, кислород-
ная станция.

Комплекс объектов имеет выезд на федеральную трассу 
М-53. На огороженной территории – подъездные ж/д пути. 
Здания и сооружения обеспечены централизованным элек-
тро- и теплоснабжением, водоотведением, в производствен-
ном корпусе установлены два мостовых крана грузоподъем-
ностью 16 и 5 тонн.

Телефоны для справок в Кемерове: (3842) 454-000, доба-
вочные 332-37 и 339-65.

Дополнительная информация на сайте www.sibgenco.ru в 
разделе «Реализация активов».

ООО «Газпром газораспреде-
ление Томск», 634021, Россий-
ская Федерация, Томская область, 
г. Томск, пр. Фрунзе, 170а, ОГРН: 
1087017002533, ИНН: 7017203428, 
в соответствии с требованиями 
Стандартов раскрытия информа-
ции субъектами естественных мо-
нополий, оказывающих услуги по 

транспортировке газа по трубо-
проводам, утвержденных Поста-
новлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 29.10.2010 
№872, сообщает о раскрытии ин-
формации на официальном сайте 
ООО «Газпром газораспределение 
Томск» в сети интернет: gazpromgr.
tomsk.ru.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о необходимости согласования проекта межевания  

земельного участка

Кадастровым инженером Караблиной Надеждой Александровной 
(почтовый адрес: 650061, Кемеровская область, г. Кемерово, просп. 
Шахтеров, 60а - 212;  контактный телефон 8-905-911-67-46; адрес 
электронной почты: karablina_na@mail.ru; № регистрации в государ-
ственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 
28237) подготовлен проект межевания земельного участка, образу-
емого путем выдела в счет земельных долей в праве общей доле-
вой собственности, принадлежащей: Козловой Раисе Александров-
не; Михайловой Вере Ивановне, из исходного земельного участка с 
кадастровым номером 42:01:0111005:26, расположенного: Кемеров-
ская обл., р-н Беловский, колхоз «Им. XXI Партсъезда».

Местоположение выделяемого земельного участка: Кемеровская 
область, Беловский район, в административных границах Евтинско-
го сельского поселения, в 3100 м юго-восточнее н.п. Коновалово, в 
2200 м юго-западнее п.н. Евтино; в 4100 м юго-восточнее н.п. Коно-
валово, в 2900 м южнее н.п. Евтино.

Заказчиками кадастровых работ являются: Новоселова Ольга Ни-
колаевна, зарегистрированная по адресу: Новосибирская область, 
Мошковский район, пос. Октябрьский, ул. Локтинская, дом № 6/1,  
кв. 5, контактный телефон: 8-906-928-33-67; Михайлова Вера Ива-
новна, зарегистрированная по адресу: Кемеровская область, г. Бело-
во, пгт. Новый Городок, ул. Киевская, дом № 39, кв. 40, контактный 
телефон: 8-906-928-33-67.

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: 650995, 
г. Кемерово, ул. Кирова, 14, помещение 31, в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения.

Обоснованные возражения относительно размера и местополо-
жения выделяемого в счет земельной доли земельного участка при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования настоящего изве-
щения по адресу: 650061, Кемеровская область, г. Кемерово, просп. 
Шахтеров, 60а - 212, e-mail: karablina_na@mail.ru.

ОАО «Кузбасс-пригород» в соответствии с постановле-
нием Правительства РФ от 27.11.2010г. №939 и приказом 
ФАС России от 12.04.2011г. №263, разместило информа-
цию о своей деятельности на странице в сети интернет, 
используемой акционерным обществом для раскрытия 
информации: http://www.e-disclosure.ru/portal/company.
aspx?id=29395.

Поставить всероссийский 
рекорд – испечь вишне-
вый пирог весом более 
300 килограммов – пла-
нируют организаторы 
фестиваля «АРТ-ВИШНЯ» 
в Осинниках.

В эту пятницу пирог тор-
жественно разрежут на го-
родской площади и угостят 
всех желающих. Но и по-
мимо этого десерта гостей 
двухдневного фестиваля 
ждет много «вкусного».

28-29 июля на четырех 
крупных площадках Осин-
ников пройдут спортивно-
массовые, культурно-раз-
влекательные и научные 
мероприятия. Так, в теа-
тральной программе фе-

стиваля примет участие 
московский «Театр на Юго-
Западе», который пред-
ставит зрителям и гостям 
«АРТ-ВИШНИ» спектакль 
«Москва-Петушки» по мо-
тивам знаменитой поэмы 
Венедикта Ерофеева. Так-
же гости увидят костюми-
рованное шествие горожан, 
мотокросс, байкерский за-
езд. Кроме того, запланиро-
вано проведение арт-базара, 
силового экстрима, сеанса 
одновременной игры в шах-
маты с Международным 
гроссмейстером Андре-
ем Белозеровым (г. Томск), 
шоу мыльных пузырей, шоу 
ползунков «Вишенки» и 
многих других развлечений.

Напомним, решение о 

проведении такого боль-
шого фестиваля принято 
в результате обучения ко-
манды города Осинники в 
Московской школе управле-
ния «СКОЛКОВО» и в рам-
ках реализации програм-
мы «Комплексное развитие 
моногородов». Как отме-
тили в администрации го-
рода, «АРТ-ВИШНЯ» ста-
нет запускающим проектом 
в продвижении города как 
инвестиционной площад-
ки. Представители делега-
ций, гости города получат 
возможность обменяться 
опытом и укрепить межре-
гиональное сотрудничество 
по социально-культурным 
и экономическим вопросам.

Оксана Юрьева.

Самые безалаберные ро-
дители живут в Кировском 
районе Кемерова: именно 
здесь в течение месяца 
произошло три случая вы-
падения маленьких детей 
из окон.

А всего с начала года в 
Кузбассе зафиксировано 17 
таких ЧП, одно из них за-
кончилось летальным исхо-
дом. В прошлом году на эту 
дату было зарегистрирова-
но 16 падений, трое пациен-
тов скончались. Печальным 
лидером тогда был Проко-
пьевск, в больницу которого 
поступило четыре ребенка 
с множественной травмой, 

полученной вследствие па-
дения с высоты.

Каждое подобное проис-
шествие – трагедия, потому 
что малыши в большинстве 
случаев остаются инвалида-
ми. В департаменте охраны 
здоровья населения уточни-
ли: чаще всего они случают-
ся с детьми, оставленными 
взрослыми без присмотра. 
Малыши, не способные оце-
нить опасность (а в этом 
году самому юному постра-
давшему было всего год и 
пять месяцев), используют 
доступную мебель и заби-
раются на подоконники от-
крытых окон. Другая при-
чина – дети облокачиваются 

на москитные сетки, созда-
ющие иллюзию закрытого 
окна.

Педиатры напоминают: 
существуют различные фик-
саторы, не позволяющие от-
крывать окна вообще или 
фиксирующие их в положе-
нии «на откид». Цена у них 
«копеечная». А их отсут-
ствие может стоить ребенку 
жизни.

Трагедии случаются не 
вдруг. Зачастую они хорошо 
«подготовлены» беспечно-
стью взрослых, отвечающих, 
а точнее, не отвечающих за 
безопасность доверенных 
им детей.

Валентина Акимова.

Сотрудники  
Кемеровской таможни пре-
секли канал контрабанды 
синтетических наркотиков 
из Гонконга.

В ходе проверки сле-
довавшего оттуда в Ке-
мерово международного 
почтового отправления та-
моженники установили: вну-
три имеется какое-то по-
дозрительное вещество. 
Экспертиза показала, что 
оно содержит в своем составе 
производное наркотическо-

го средства N-метилэфедрон 
(по-научному – α-пирролиди-
новалерофенон).

Сразу после получения по-
сылки адресат – 47-летний 
житель Кемерова – был задер-
жан. При обыске в его кварти-
ре обнаружены приспособле-
ния для фасовки и реализации 
наркотиков, а также полиэти-
леновый пакетик с белым по-
рошкообразным веществом 
(что это такое, должна выяс-
нить экспертиза). На время 
следствия он арестован и за-
ключен под стражу. 

Как уточнили в пресс-
службе Кемеровской тамож-
ни, в настоящее время за 
контрабанду наркотиков в 
крупном размере в отноше-
нии мужчины возбуждено 
уголовное дело, в качестве 
наказания ему грозит до 20 
лет лишения свободы. В ходе 
расследования также пред-
стоит установить полный 
круг лиц, причастных к кон-
трабанде наркотиков, и кому 
именно предназначалось зе-
лье.

Всеволод Владимиров.

// криминал

Посылку с зельем  
«перехватили» на границе
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Лес отчуждения

  В споре о лесной амнистии законодатели поставили восклицательный знак: депутат Госдумы  
Ольга Тимофеева призвала дачников насторожиться и сообщать о подозрительных вырубках леса  
по соседству. Фото Фёдора Баранова.

Законопроект «О внесении из-
менений в законодательные акты 
Российской Федерации в целях 
устранения противоречий в сведе-
ниях государственных реестров» 
подготовило Минэкономразвития 
РФ. По данным разработчиков, в 
стране около 1,7 млн га земель од-
новременно числится и в Государ-
ственном лесном реестре (ГЛР), и 
в Едином государственном рее-
стре прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним (ЕГРН). В во-
просе отнесения участка к той или 
иной категории земель закон отда-
ёт приоритет ЕГРН. Проще говоря, 
в случае двойной «прописки» уча-
сток исключается из земель лесно-
го фонда.

До августа 2008 года в россий-
ском законодательстве действо-
вала норма, по которой дачные 
поселки могли возникать на лес-
ных землях. «Участки предостав-
лялись в 90-е годы и ранее, когда 
у органов местного самоуправ-
ления были полномочия предо-
ставлять земли лесного фонда 
гражданам под жилую застрой-
ку, – поясняет собеседник газеты 
в областном департаменте лесно-
го комплекса. – И многие граж-
дане не реализовали свое право 
или просто не успели оформить 
участки в собственность. Вме-
сте с тем сейчас, когда сведения 
двух реестров приводятся в соот-
ветствие, возникает очень много 
проблем. Например, по материа-
лам лесо-устройства этот участок 

– лес, но на нём уже что-то постро-
ено. И люди просят исправить 
«кадастровую ошибку»: якобы это 
не земли лесного фонда. При этом 
на участок нет никаких докумен-
тов. То есть в рамках лесной ам-
нистии могут быть узаконены са-
мовольные захваты земель».

Сколько леса может попасть 
под амнистию, в ведомстве пока 
назвать затрудняются, но пред-
полагают, что немало: в Кузбас-
се много городов, а дачи, как пра-
вило, располагаются в пригороде. 
Таким образом, наиболее уязви-
мая в плане антропогенного воз-
действия часть лесов – городские 

– ставится под ещё большую угрозу.
Общественники и некоторые 

депутаты Госдумы предлагали, 
чтобы лесная амнистия распро-
странялась только на участки, 
полученные собственниками до 
августа 2008 года. Однако прави-
тельство страны сочло это невоз-
можным, как и ограничение пло-

щади амнистируемых участков. В 
то же время к третьему чтению в 
законопроект были внесены по-
правки, предусматривающие 
компенсационное лесовосстанов-
ление (на незанятых деревьями 
площадях, входящих в состав зе-
мель лесного фонда) и вывод из-
под амнистии особо охраняемых 
природных территорий (ООПТ). 
Также удалось отстоять положе-
ние, по которому вновь включен-
ным в состав населенных пунктов 
лесам будут придавать статус го-
родских. Это должно будет спасти 
их от вырубок.

Щитом от амнистии
С начала 2017 года в России 

действуют нормы, прописанные в 
Федеральном законе от 03.07.2016 
№353-ФЗ «О внесении изменений 
в Федеральный закон «Об охране 
окружающей среды» и отдельные 
законодательные акты Россий-
ской Федерации» и предусматри-
вающие создание «зелёных щи-
тов» или «зелёных поясов» из 
прилегающих к населенным пун-
ктам лесов. В границах «зелёных 
щитов» будет ограничено приро-
допользование и хозяйственная 
деятельность: запрещена сплош-
ная вырубка и капитальное стро-
ительство. В то же время в этих 
лесопарковых зонах могут нахо-
диться спортивные и оздорови-
тельные учреждения.

По закону с инициативой о соз-
дании «зеленого щита» могут вы-
ступить некоммерческие органи-
зации, представители госвласти 
или местного самоуправления. 
Мотивированное ходатайство по-
дается в Общественную палату, 
которая в течение 30 дней должна 
провести по нему общественные 
слушания. Законодательно закре-
пляет создание защитного лесо-
паркового пояса региональный 

парламент. Пока подготовлено 
одно такое ходатайство, сообщили 
в Общественной палате Кемеров-
ской области (ОПКО). Кемеров-
ская региональная экологическая 
общественная организация «Ир-
бис» предлагает создать зеленый 
пояс вокруг Кемерова из лесов в 
городской черте и боров Кеме-
ровского района: Журавлевского, 
Елыкаевского, Верхнетомского, 
Старочервовского. Эти боры обра-
зуют единую естественную эколо-
гическую систему реликтовых (го-
лоценовых) сосновых лесов. Как 
пояснили в департаменте лесно-
го комплекса, который проводит 
экспертную оценку предложения, 
в обозначенных местах пока нет 
дач и другой недвижимости. «Это 
нетронутые территории, и необхо-
димо придать им охранный статус, 
чтобы туда нельзя было зайти», – 
отмечает источник издания в де-
партаменте.

Боры Кемерова и Кемеровско-
го района беспокоят обществен-
ников не первый год. «Основны-
ми угрозами существования этих 
лесных массивов, по мнению чле-
нов Общественной палаты Кеме-
ровской области, является посто-
янное стремление руководства 
данных муниципальных обра-
зований перевести лесные земли 
в земли поселений, а также про-
дать лесные участки под строи-
тельство, прокладку дорог и т. д.», 

– пишет пресс-служба ОПКО. В то 
же время администрация Кемеро-
ва недавно сообщила «Кузбассу» 
о намерении придать городским 
борам статус ООПТ.

Без роду,  
без регламента

На долю городских лесных 
массивов в Кузбассе приходится 
только 0,6 % от всего леса. При 
этом эксперты высоко оценива-
ют их экологическую значимость 
для нашего промышленного вы-
сокоурбанизированного регио-
на. Зелёные легкие и поглотители 
шума нуждаются в особой защи-
те, однако большая часть город-
ских лесов региона не имеет ле-
сохозяйственных регламентов 
(основой документ в части осво-
ения леса, его охраны, защиты 
и воспроизводства). Так, по дан-
ным департамента лесного ком-
плекса, требование законодатель-
ства о лесоустройстве городских 
лесов выполнено в отношении 
лишь 24 % от их общей площади. 
«Лесохозяйственные регламен-
ты в отношении городских лесов 
разработаны и утверждены толь-
ко в муниципальных образовани-
ях городов Новокузнецк, Тайга, 
Ленинск-Кузнецкий, Юрга, – от-
метил на заседании в региональ-
ной Общественной палате по во-
просу создания лесопарковых 
защитных поясов заместитель 
начальника департамента Мак-
сим Яковлев. – По ряду террито-
рий имеются вступившие в за-
конную силу судебные решения о 
понуждении органов местного са-
моуправления обеспечить выпол-
нение работ по лесоустройству 
городских лесов и разработке ле-
сохозяйственных регламентов».

Как отмечают в департамен-
те лесного комплекса, разработ-
ка лесохозяйственных регламен-
тов занимает не один месяц. Так, 
по информации администрации 
Междуреченска – регионального 
лидера по площади городских ле-
сов, – в 2017 году разработка со-
ответствующего документа толь-
ко продолжится.

Оппоненты лесной амнистии 
опасались в том числе, что за-
кон помешает созданию «зеле-
ных щитов». Ведь дачные посел-
ки, как правило, располагаются в 
пригороде, и поэтому значитель-

ная часть земель, предназначен-
ных для городских лесопарко-
вых поясов, может оказаться в 
частных руках. К третьему чте-
нию приняли поправку, призван-
ную это исключить. «Сегодня мы 
обеспечиваем возможность соз-
дания «зеленых щитов» вокруг 
крупных городов, – сообщила 
во время финального рассмотре-
ния закона председатель комите-
та ГД по экологии и охране окру-
жающей среды Ольга Тимофеева. 

– Мы год запрещаем присоеди-
ненные земли трогать. Они со-
храняют статус городских лесов, 
будет возможность создания «зе-
леных щитов».

Тем не менее несогласные про-
сили отложить очередное рас-
смотрение закона до осенней сес-
сии или вовсе его не принимать. 
«Наши активисты и члены штаба 
в Кемеровской области были на-
строены категорически против, 
так же, как и в Иркутской области, 
и до последнего надеялись, что 
закон не примут», – прокоммен-
тировали ситуацию в региональ-
ном штабе ОНФ.

По неподтвержденной инфор-
мации издания, общественники 
от Кемеровской области намере-
ны готовить обращение об анну-
лировании закона о лесной амни-
стии. Сегодня в Кемерове пройдет 
заседание рабочей группы по во-
просу создания лесопарковых по-
ясов. Мы будем следить за разви-
тием событий.

Ольга Смирнова.

В прошлую пятницу, 21 июля, Госдума в тре-
тьем, окончательном, чтении приняла резо-
нансный закон «о лесной амнистии», призван-
ный дать возможность дачникам узаконить 
участки в лесных посёлках, предоставленные 
им когда-то муниципалитетами. При этом 
может быть узаконен и самовольный захват 
земель лесного фонда, считают противники 
нововведения. Несмотря на то, что с момен-
та первого чтения законопроект значительно 
переработали, общественность в регионах, в 
том числе в Кузбассе, по-прежнему относится 
к нему с большим опасением. Что несёт Ке-
меровской области лесная амнистия, пытался 
выяснить наш корреспондент.

// прямая речь

ИРИНА РОНДИК,
председатель Общественной палаты Кемеровской области:

– Целевым назначением городских лесов, расположенных на зем-
лях населенных пунктов, является сохранение безопасной экологи-
ческой обстановки, отдых населения, проведение культурно-оздо-
ровительных и спортивных мероприятий. Члены региональной па-
латы обеспокоены тем, что в муниципальных образованиях области 
сегодня замедлен (тормозится) процесс формирования реестра по 
включению лесов, расположенных на землях населенных пунктов, в 
состав лесопарковых зеленых поясов.

// цифры

По данным Государствен-
ного лесного реестра на на-
чало года, площадь лесов 
на территории Кемеровской 
области – 6,3 млн га. В том 
числе земли Лесного фонда 
занимают 5,4 млн га, земли 
особо охраняемых природ-
ных территорий – 822,3 тыс. 
га, земли населенных пун-
ктов (городские леса) –  
39 тыс. га.
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Кузнецкая ТЭЦ  
держит курс на 400
350 миллионов рублей  
на все виды ремонтов  
должна  освоить в текущем 
году Кузнецкая ТЭЦ  
(входит в Сибирскую  
генерирующую компанию). 
Это рекордная сумма  
для предприятия.  
В прошлом году, напри-
мер,   расходы  на ремонт-
ную кампанию были на треть 
меньше. Как справляется 
станция с особенно плотным 
графиком летних ремонтов, 
рассказал главный  
инженер Кузнецкой ТЭЦ 
Андрей Власов. 

- Андрей Сергеевич, на каком этапе 
реализация ремонтной программы? 
Сколько уже сделали и что еще пред-
стоит?

- На текущий момент мы освоили  
60% средств, заложенных на ремонты. 
Работы ведутся в течение всего года, но 
именно летом, когда нагрузка на ТЭЦ 

минимальная,  идёт подготовка основ-
ного оборудования, которое нужно за-
пустить к началу отопительного сезона. 
Если конкретно, то на станции сейчас 
работают 119 привлечённых и 94 на-
ших собственных ремонтников.  Завер-
шён капитальный ремонт на трёх кот-
лоагрегатах, и ещё на трёх произведён  

текущий ремонт. Из семи турбин оста-
лось провести текущий ремонт на двух.  
Также в капитальный ремонт выведе-
ны две бройлерные установки. Всего в  
этом году мы меняем 122 тонны поверх-
ностей нагрева котлов.  

- Как составляется график ремон-
тов?

- Капремонт турбины делается после 
того, как она отработает 24 тысячи часов. 
Котлы ремонтируют после 32 тысяч ча-
сов эксплуатации. То есть в среднем обо-
рудование  ставят на ремонт раз в четыре-
пять лет. Эта периодичность установлена 
нормативной документацией. За соблю-
дением графика строго следят не только 
контролирующие службы  СГК, но и Ро-
стехнадзор, городская и областная адми-
нистрации, а также  прокуратура. 

– Что ещё запланировано сделать в 
ближайшее время?

- На ремонт зданий и сооружений, 
многие из которых относятся к опас-
ным производственным объектам, у нас 
выделено в этом году 50 миллионов ру-
блей. Сейчас приводим в порядок зда-
ние управления. Полностью переделали 
кровлю, обшиваем стены. Мы тоже гото-
вимся к 400-летию Кузнецка. Пускай мы 
находимся на окраине города, но всё рав-
но выглядеть должны красиво.

Ну и, конечно, о безопасности не за-
бываем. В этом году 10-километровый 

периметр ТЭЦ  оборудуем видеокамера-
ми, изображение с которых будет выво-
диться на пульт дежурного охраны. Ви-
деонаблюдение велось и раньше, но не 
соответствовало современным требова-
ниям оснащенности. 

-  В Год экологии на станции навер-
няка реализуются природоохранные 
мероприятия?

- Конечно! Буквально на днях ждём 
приезда подрядчиков из Санкт-
Петербурга. Они установят специаль-
ный рыбозащитный комплекс, чтобы 
рыба не попадала в водозабор электро-
станции.  Сейчас у нас там установлены 
сетки, но мальки проходят через ячейки. 
Благодаря новому оборудованию молодь 
будет оставаться в Томи.  

Ну и самое главное: Кузнецкая ТЭЦ 
приступила к реализации программы 
рекультивации нарушенных земель зо-
лошлаковыми материалами, которые 
образуются после сжигания угля на 
электростанции. Смысл проекта в том, 
чтобы поделить хранилище на две части: 
складировать отходы в одну секцию, а со 
второй – вывозить. В настоящее время 
на золоотвале уже ведутся работы. Вы-
полнено 20%, к концу сентября должны 
их завершить. До конца года планируем 
вывезти для рекультивационных работ  
240 тонн золошлаковых материалов. 

Татьяна Черныш.

// подготовка к зиме
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// какие мы

Радость прожитых километров
Вот уже двадцать лет жи-
тель города Белово Сергей 
Васильев отмечает свой день 
рождения особенным образом 
– проезжает на велосипеде 
столько километров, сколько 
ему исполнилось лет. В авгу-
сте 2016-го он проехал уже 
70 километров, нынче на-
мерен улучшить свое дости-
жение еще на тысячу метров. 
Как же появилась такая тра-
диция? Сергей Гаврилович 
уверен, что его любовь к дви-
жению – родом из детства.

– В школе №16, что в поселке Инском, 
была удивительная учительница – Валенти-
на Яковлевна Трясова-Дудникова, – вспоми-
нает беловчанин. – Она буквально привила 
мне любовь к спорту. Я занимался многими 
видами, с удовольствием выступал на сорев-
нованиях. Но самое главное – она научила 
понимать всю суть и увлекательность тре-
нировок, показала, что эффективна именно 
система – плавная и непрерывная, а не про-
сто эпизодичные нагрузки. Ну, а на велоси-
пед я перешел уже с годами.

С возрастом образ жизни меняется – ста-
новится более размеренным и уединенным. 
Я ввел себе индивидуальные занятия, где 
можно быть одному. Но просто для пользы 
здоровья мне заниматься неинтересно, поэ-

тому всегда стараюсь придумать что-нибудь 
яркое. Велосипед мой старенький, над нами 
часто шутят: мол, велосипед еще старше, чем 
ты. Но я его не меняю. Он хоть и без наворо-
тов, но дает полную нагрузку для организ-
ма. Я уже много лет веду тренировочный 
дневник. Записываю, сколько проехал, про-
бежал, и могу сказать, что с возрастом вы-
носливость не снижается. Если судить по 
нынешним нормативам ГТО, то я сейчас на 
уровне сорокалетних…

С женой Натальей Николаевной они вме-
сте уже 47 лет. Супруга разделяет увлечение 
мужа спортом – только у нее свой путь и свои 
взгляды.

– Она у меня ходит с палками для сканди-
навской ходьбы. Одно время я для этого ей 
лыжные подгонял, а сейчас у нее настоящие 
палочки. Еще Наташенька уже несколько лет 
обливается холодной водой по системе Ива-
нова. Раньше у нее со здоровьем был полный 
развал, но она тогда много читала, настраи-
валась. Это ведь не так просто, необходима 
осознанность. И вот с тех пор при любой по-
годе и в любое время года она обливается два 
раза в день, а иногда и три.

Правда, сам Сергей Гаврилович к этому 
процессу присоединяться не хочет.

– Да что вы, это же холодно и страшно! – 
смеется он. – В этом плане у нас у каждого 
свои занятия. Я тренируюсь через день. Это 
удобный график, чтобы не страдали домаш-
ние дела и обязанности, и на всё хватало вре-
мени. Правда, в последние годы я отказался 
от утренней зарядки. Встаю рано, в 5.20, если 
еще и зарядку делать, то в четыре утра вста-
вать придется. Есть такое правило, жизнью 
доказанное: сколько лет раньше человек за-

нимался физкультурой, столько потом он 
еще может жить на этом запасе. Я на диван не 
лег, продолжаю двигаться. Турник себе сде-
лал, подтягиваясь вместо перекура.

…Впору бы сказать: вот молодец человек – 
до сих пор молод душой! Но, если честно, сам 
Васильев этой фразы не понимает и не лю-
бит.

– Душа много чего испытала за жизнь. Так 
сложилось, что очень рано ушла из жизни 
наша средняя дочь. Мы с женой оформили 
опекунство и вырастили двух внучек. Да и 
вообще жизнь не бывает без горя, и это со-
трясает душу, старит. Но мы с моей Ната-
шенькой сумели душевной усталости избе-
жать, потому что всегда поддерживали друг 
друга. Возраст давит тогда, когда чувствуешь 
свою ненужность, и от тебя уже нет никому 
пользы, а такое может случиться в любые 
годы. Сейчас очень много вокруг молодых 
стариков. Глаза погасшие, спина сутулая, ин-
тересов мало. Так жить очень тяжело. Еще 
одна непонятная для меня фраза – «кризис 
среднего возраста». Это, я вам скажу, так кра-
сиво называют лень и нежелание что-то ме-
нять. В этом случае, конечно, старость рано к 
вам постучится…

Вообще говоря, я доволен, что жизнь мы 
прожили хорошую, что дети у нас замеча-
тельные. Сын наш Егор Васильев – неодно-
кратный чемпион города Белово по лыжным 
гонкам. Дочь в Кемерове живет, она у нас ум-
ница. Правнучка уже есть. Когда вся семья в 
сборе – а это человек пятнадцать, – мы поем. 
Музыкантов у нас нет, но с песней мы не рас-
стаемся. Так что целый хор получается! Это 
уже семейная традиция. Тем и сильны…

Александра Луговая.
  Пенсионер Сергей Васильев и его 

верный друг велосипед.
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Победы: сегодня, завтра, всегда

Завершилась олимпиада 
большим и ярким праздником. 
На нем чествовали лучших, на 
нем от души звучали слова об 
удивительной горняцкой про-
фессии и людях, делающих ее 
великой, на нем нашлось ме-
сто не только местным художе-
ственным талантам, но и На-
дежде Бабкиной. Но все-таки 
главные события происходили 
раньше. Когда состязались про-
фессионалы, когда выкладыва-
лись, преодолевали, мечтали о 
победе… 

Для проведения олимпиады 
было подготовлено несколько 
площадок в Ленинске-Кузнец-
ком и Полысаеве. В состав жюри 
вошли представители всех ком-
паний-участниц.

Соревнования проходили в 
условиях, максимально при-
ближенных к реальным, и труд, 
пот, мастерство были настоя-
щими, а совсем не бутафорски-
ми. Например, очистники не 
только сдавали теорию, но и 
выдавали на-гора уголь из дей-
ствующей лавы № 24-59 на шах-
те имени С.М. Кирова. Проход-
чики готовили очистной фронт 
в забоях шахты имени А.Д. Ру-
бана. Электрослесари подзем-

ные в ООО «СИБ-ДАМЕЛЬ» 
- сервисном мехзаводе компа-
нии - разделывали и соединя-
ли электрокабели, определяли 
и устраняли неисправности в 
пускателе, меняли обойму на-
соса и в завершение перекачи-
вали воду из одной емкости в 
другую. Вспомогательные спа-
сательные команды боролись с 
огнем, в дыму отыскивали по-
страдавшего, огонь был настоя-
щим, а дым – от парогенератора, 
но видимость – нулевой, так что 
и здесь все было максимально 
приближено к реальности. Дей-
ствия спасателей фиксировали 
два десятка видеокамер, позво-
ляя повторно проанализиро-
вать любой спорный момент…

И радость побед, и горечь по-
ражений тоже были искренни-
ми, яркими, реальными. Вот не-
сколько встреч с победителями 
и побежденными.

Евгений Косьмин, Герой 
Кузбасса, один из пяти чле-
нов команды очистников шах-
ты им. В.Д. Ялевского, ставшей 
победительницей-2017, рас-
сказывал, как недавно, в июне, 
на отборочном туре они со-
всем немного уступили коман-
де шахты им. С.М. Кирова. Ки-

ровцы соревновались в своей 
лаве, им тогда помогали даже 
родные стены, да и выступали 
они после ялевцев, зная их ре-
зультат. Сейчас лава была той 
же, но по жребию выступать го-
стям досталось после главного 
соперника…

- Мы в таких лавах не работа-
ли, - рассказывал Евгений Кось-
мин спокойно, с достоинством, - 
здесь маломощные пласты, а у 
нас другие условия, сейчас пласт 
мощностью 3,8 метра. Непри-
вычно, иная специфика… Но в 
этот раз мы пришли, увидели, 
победили – так можно сказать. 
Отработали чисто, ни одного 
штрафного балла, больше пере-
живаний было за теоретическую 
часть…

Спросил о смысле соревно-
ваний и рекордов, в ответ услы-
шал:

- Для самоутверждения, что ли. 
Для души, для себя. Что пришли, 
увидели, смогли сделать… Когда 
мы своей бригадой первый мил-
лион добывали за месяц, каза-
лось, что это неосуществимо. А 
когда добыли – в себя повери-
ли, причем поверили все. Сейчас 
последний рекорд – 1407 тысяч 
тонн! Наверное, и другим при-
мер даем. Чтобы люди стреми-
лись. Это хорошо, когда человек 
знает, что может…

А вот другой победитель, 

даже дважды победитель – Ва-
силий Потапенко с шахты имени 
А.Д. Рубана, первое место в об-
щекомандном зачете среди ВГК 
(вспомогательных горноспаса-
тельных команд) и лучший ко-
мандир отделения ВГК в личном 
зачете. Несколько лет вместе 
с товарищами он поднимался 
лишь на вторую ступеньку пье-
дестала…

- Скажи, что вы все почувство-
вали, когда узнали про победу?

- А представьте, что люди че-
тыре года мечтали победить, 
была цель, и мы ее достигли. По-
сле такого долгого ожидания 
выплеск эмоций был, конечно, 
бешеным. Мы до сих пор еще не 
отошли от них... 

Про мужиков с шахты «Ком-
сомолец», уступивших много-
летнее лидерство среди вспо-
могательных спасательных 
команд, рассказал Илья Маза-
ник, судья соревнований, заме-
ститель директора по производ-
ственному контролю и охране 
труда АО «СУЭК-Кузбасс»:

- Команда «Комсомольца» 
последние годы была лучшей, 
нынче они стали вторыми, на 
них было больно смотреть. Ког-
да чемпион несколько лет дер-
жит планку, а потом проигры-
вает – это стресс… Но потом 
разговаривал с ребятами, ска-
зали: ошибки свои учтут и на 

следующий год все равно, ска-
зали, победят...

Конечно, победили не все. Та-
тьяна Невмержицкая, судья со-
ревнований, начальник ОТК 
Тугнуйской обогатительной фа-
брики, что в Бурятии, профес-
сии отдавшая три десятка лет, 
рассудительно констатировала:

- Наша фабрика участвовала 
в номинациях «Лучший мастер 
контроля качества» и «Лучший 
лаборант угольной химической 
лаборатории». Наш мастер за-
нял четвертое место, лаборант 

– третье, хотя, конечно, рассчи-
тывали на большее, потому что 
привезли лучших. Но обиды 
нет: победила дружба и побе-
дили сильнейшие… Очень хоро-
ший уровень организации со-
ревнований, очень объективное 
судейство… Спрашиваете, за-
чем участвовать, если не побеж-
дать? Это объединяет людей, и 
самое главное, что повышает-
ся уровень профессионализма. 
Мы ведь потом обсуждаем вы-
ступления и сравниваем со сво-
им опытом, видим, над чем еще 
надо работать. Это рост…

Получается, выигрывают все. 
В том числе и профессия, кото-
рую развивают и двигают вперед 
профессионалы, победы совер-
шающие и о победах мечтаю-
щие…

Иван Королев.

Конкурс профессио-
нального мастерства 
«Шахтерская олимпи-
ада-2017», организо-
ванный Сибирской угольной энергетической 
компанией при поддержке администрации 
Кемеровской области, в этом году посвящен 
70-летию Дня шахтера и 295-летию начала 
добычи угля в стране. Кузбасс принял пред-
ставителей предприятий подземной добычи и 
обогатительных фабрик.  
Они – 345 финалистов 13 угледобывающих 
компаний Красноярского, Забайкальского, Ха-
баровского и Приморского краев, Бурятии, Ха-
касии и Кузбасса – боролись на прошлой неде-
ле за победу в 14 номинациях: среди очистных 
и проходческих бригад, подземных электро-
слесарей, вспомогательных горноспасательных 
команд, специалистов, управляющих обогати-
тельным оборудованием, мастеров контроля 
качества, лаборантов угольных химических 
лабораторий. // прямая речь

«Весь Кузбасс и вся Россия по-
нимают, что олимпиада - это 
прежде всего повышение 
престижа шахтерской профес-
сии. Это поощрение передо-
вых достижений и опыта. По-
вышение интереса молодежи 
к угольной промышленности. 
Ваше уникальное шахтерское 
братство, профессионализм, 
крепость духа и богатство тра-
диций помогают угольной от-
расли твердо оставаться на 
передовых рубежах».

Первый заместитель 
губернатора Кемеровской 
области Владимир Чернов.

 Огонь соревнований зажгли знаменитые бригадиры-рекордсмены, Герои Кузбасса Александр Кули-
ченко (шахтоуправление «Талдинское-Западное») и  Евгений Косьмин (шахта имени В. Д. Ялевского).

 Салют в честь шахтерской олимпиады.

 На соревнованиях среди очистных бригад в лаве шахты 
имени С.М. Кирова.
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// инициатива

Лето дружбы

 Праздник в Учуле был и радостным, и вкусным. Фото Ярослава Беляева.

Сейчас в Кузбассе во многих 
территориях проводят фе-
стивали национальных куль-
тур. К примеру, в шорской 
деревне Учул Новокузнец-
кого района недавно широко 
отметили день села. Прежде 
всего – благодаря инициа-
тиве его бывшего жителя, 
ныне пенсионера  
Владимира Шавшаева.

Полвека на сборы
Владимир Петрович родился в этой де-

ревне ровно 70 лет назад. В 16-летнем воз-
расте уехал поступать учиться в Новокуз-
нецк. Там жил и работал, затем переехал в 
село Костенково Новокузнецкого района. 
Занимался строительством, был главой 
сельской администрации. И вот уже во-
семь лет он возглавляет совет ветеранов 
села Костенково.

«Как-то раз я приехал на родину, 
встретил одного земляка, другого. По-
общались. И тогда я подумал: ведь все 
мы, односельчане, которые разъехались 
в разные стороны, давно не виделись, лет 
пятьдесят, – вспоминает Владимир Пе-
трович. – И я начал думать: как бы встре-
чу организовать? Стали искать земляков, 
узнавать их телефоны по «деревенской 
почте». И вот впервые на встречу десять 
лет назад приехали около тридцати чело-
век».

У села Учул богатая история. Ему, 
как и Новокузнецку, тоже 400 лет, ут-
верждает Владимир Шавшаев. Он изу-
чал историю села. По воспоминаниям 
дедов и прадедов, основали его почти 
одновременно с Кузнецким острогом 
(примерно в 1620 году.). На рубеже XIX 
и XX веков Учул был центром волости. 
Помимо мелких деревень в нее входи-
ли села Верхние Кинерки и Увал, на ме-
сте которого сейчас находится село Со-
сновка.

Глава Сосновского сельского поселе-
ния Наталья Стройкина рассказала, что в 
годы Великой Отечественной войны в их 
населенном пункте насчитывалось более 
80 дворов, главы семей и старшие сыно-
вья ушли на фронт, а их жены и дети ра-
ботали в колхозе «Встречный путь» или в 
промартели имени Ворошилова.

Мост  
активного сотрудничества

На сегодняшний день в Учуле зареги-
стрированы 30 человек. Кстати, эта де-
ревня признана местом традиционного 
проживания коренного малочисленного 
народа – шорцев.

«Сегодня молодые люди уезжают 
учиться, живут в городах. Но наступает 
момент, когда человек возвращается туда, 
где он родился и вырос, как и я, – гово-
рит Владимир Шавшаев. – Этот праздник 
стал нашей традицией. Мы теперь всё де-
лаем вместе: не так давно, например, со-
брались и съездили в Салаир на источник 
окунуться в святой воде. Вместе поздрав-
ляем юбиляров (кстати, мы с женой тоже 
в этом году попали в их число: мне – 70, 
жене Любови Анатольевне – 65). Да мы 
всегда здесь жили дружно, в Учуле – рус-
ские, шорцы... Никогда никто никого не 
обижал, никаких ссор не было. Сейчас 
моя цель – чтобы наши дети и внуки пе-
ренимали эту традицию. Кстати, благо-
даря всему этому мы решили вопрос с ре-
монтом обветшавшего моста через речку 
Учул».

Глава Новокузнецкого района Дми-
трий Беспалов и глава Сосновского сель-
ского поселения Наталья Стройкина от-
кликнулись на обращения уроженцев и 
нынешних жителей Учула. И прямо на 
празднике все вместе торжественно от-
крыли обновленный мост.

«Такой опыт  
можно перенимать!»

Пенсионерка Екатерина Назинкина 
тоже родом отсюда. Сейчас живет в Но-
вокузнецке, но много лет помогает Вла-
димиру Шавшаеву организовывать по-
добные встречи земляков вместе Фаиной 
Дробышевой, Анной Бискун. «Сейчас 
местных-то мало осталось, в основном 
дачники. Но и они уже все давно приоб-
щились к нашему празднику, – рассказы-
вает Екатерина Васильевна. – Мы же не 
просто собираемся, а проводим темати-
ческие встречи. К примеру, один раз мы 
посвятили нашу встречу шорской куль-
туре. Местные жители, шорцы, оделись 
в национальные костюмы, знакомили с 
кухней, пели. Другой год мы посвятили 
русским народным обычаям – тогда мы 
нарядились в сарафаны. А этот год посвя-
тили межнациональной теме».

На нынешнем дне села в Учуле высту-
пили шорский ансамбль «Тагтагал» из 
Осинников, татарский национальный 
коллектив «Агын-Су» и хор ветеранов 
«Рябинушка» из Прокопьевска, а также 
русские народные коллективы Новокуз-
нецкого района «Ивушка» и «Сосновские 
девчата». Да и сам Владимир Петрович 
хорошо играет на гармошке. И под его ак-
компанемент гости пели частушки.

Накануне праздника среди местных 
жителей были проведены конкурсы на 
лучшую усадьбу, лучший цветник. В сам 

день встречи прошли конкурсы на луч-
ший букет, на самое вкусное националь-
ное блюдо. Кстати, всеми этими блюдами 
хозяева с гостями и угощались, накрыв 
столы прямо на берегу пруда.

Председатель Осинниковской город-
ской общественной организации «Обще-
ство Шория-Тагтагал» Валентина Комзы-
чакова тоже родом из Учула и третий год 
ездит сюда на праздник. «Я родилась в 
этом селе, мои родители родом отсюда. Вот 
Владимир Петрович организовывает эти 
встречи, и они всем интересны. И как хоро-
шо, что все жители собираются все вместе, 
одной большой семьей! Такой опыт можно 
перенимать другим малым селам».

Кузбасская делегация 
приняла участие в ра-
боте Международного 
фестиваля этнической 
музыки и ремесел 
«Мир Сибири» - 2017, 
который прошел в 
селе Шушенском 
Красноярского края.

Нашу область представили 
сотрудники Шорского нацио-
нального парка и воспитанни-
ки детско-юношеского центра 

«Часкы». В честь празднова-
ния 100-летия заповедной си-
стемы России и Года экологии 
на площадке «Заповедный го-
родок» для гостей и участников 
фестиваля была организована 
этнодеревня с экспозицией фо-
тографий из фондов Русского ге-
ографического общества.

Как отметила представитель 
Шорского национального пар-
ка Елена Дударева, в это фести-
вальное пространство каждая 
заповедная территория внесла 
свой этнический колорит. Наша 
делегация представила наци-
ональные шорские костюмы 

и музыкальные инструменты, 
книги на шорском языке, а так-
же сувенирную и полиграфиче-
скую продукцию. Сотрудники 
парка провели экологические 
игры и викторины, мастер-
классы.

Отметим, что фестиваль 
«Мир Сибири» проводит-
ся с 2003 года при поддерж-
ке администрации Шушенско-
го района Красноярского края 
и Министерства культуры РФ. 
Ежегодная аудитория этниче-
ского опен эйра (то есть меро-
приятия под открытым небом) 
составляет 35000 человек. Материалы полосы подготовила Оксана Сохарева.

// ЭТНО-новости

Открытия соседей под открытым небом

 Фото Елены Дударевой.

// кстати
КРАПИВИНСКИЕ ИСТОКИ
Межрегиональный фестиваль наци-
ональных культур «Истоки» прошел в 
Крапивинском районе, на территории эт-
нографического центра традиционной и 
воинской культуры «Мунгатский острог».
Всего собралось более 20 творческих кол-
лективов из Крапивинского и Беловского 
районов, а также из Полысаева, Мысков, 
Новокузнецка, Кемерова, Барнаула, Но-
восибирска. Участники исполнили около 
50 номеров, в том числе песни на родном 
языке разных национальностей. 22 масте-
ра декоративно-прикладного искусства 
представили свои изделия, выполненные 
в разных техниках. Гости праздника при-
няли участие в мастер-классах по соло-
моплетению, плетению традиционных на-
циональных поясов, изготовлению укра-
шений из камней и металла. Желающие 
приобрели готовые работы мастеров из 
соломы и бисера, традиционные тряпич-
ные куклы, чаи и травы.

ПРОМЫШЛЕННОВСКАЯ КАРУСЕЛЬ
Фестиваль национальных культур «Ра-
дужная карусель» прошел в Промышлен-
новском районе, в деревне Калинкино.
На него собрались представители раз-
ных национальностей со всего района. 
Глава территории Денис Ильин отметил, 
что фестиваль имеет особое значение 
для сплочения кузбассовцев разных на-
циональностей и сохранения культур 
разных народов.
Участники, одетые в национальные костю-
мы, приветствовали друг друга и гостей 
на разных языках. Конкурсная програм-
ма проходила в нескольких номинациях: 
«Лучшее национальное блюдо», «Лучший 
национальный костюм», «Лучший но-
мер художественной самодеятельности», 
«Лучший национальный обряд».
На специально подготовленной вы-
ставке гости праздника смогли позна-
комиться с декоративно-прикладным 
творчеством разных народов, попробо-
вать национальные блюда.
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Общий план  
заветных лепестков

 Из альбома Л.В. Кировой. На уро-
ке физкультуры в Кемеровском горном 
техникуме.

Смешной,  
но серьезный
В Кемерове прошли  
II областные Матвеевские 
чтения, посвященные жиз-
ни и творчеству известного 
кузбасского поэта-сатирика, 
детского писателя и крити-
ка Владимира Матвеева.

Владимир Федорович родился 
в селе Лещихино Калининской об-
ласти, в годы Великой Отечествен-
ной войны его семья эвакуирова-
лась в Прокопьевск. С 1960 года 
писатель жил в Кемерове, рабо-
тал литературным сотрудником в 
газетах «Комсомолец Кузбасса» и 
«Кузбасс», редактором творческой 
студии «Панорама». Печатался в 
центральных газетах и журналах, 
в том числе – в «Крокодиле».

«Житье-бытье», «Копыто Пега-
са», «Как не стыдно Сереже», «По-
смотрите, какие котята» – более 
десяти книг написал Владимир 
Матвеев, они вышли в свое время 
большими тиражами. 

Нынче в Кузбасском центре ис-
кусств своими воспоминаниями 
о Владимире Матвееве делились 
кузбасские писатели, поэты и ху-
дожники, знавшие его лично.

– С Матвеевым я познакомил-
ся, когда работал в Кемеровском 
книжном издательстве, – расска-
зал известный кузбасский худож-
ник Василий Кравчук. – Когда я 
спрашивал, какие он хочет иллю-
страции для своей книжки, он мне 
отвечал: «А давай я лучше тебе 
стихи почитаю!» Он писал юмо-
рески, пародии, басни, но сам был 
очень серьезным человеком. В 
2015 году в санкт-петербургском 
издательстве «Речь» была переиз-
дана его детская книжка «Посмо-
трите, какие котята». Это говорит 
о том, что его стихи любят и знают 
не только в Кузбассе.

Катерина Спасова.

В поисках  
другого формата
В Новокузнецке прошел 
первый городской фести-
валь бардовской песни  
«На Кузнецкой крепости».

В нем приняли участие не толь-
ко местные поэты и музыканты, 
приехали барды из Прокопьевска и 
Осинников, Томска и Красноярско-
го края. Музыканты могли испол-
нить две авторские песни на выбор. 
Среди участников были как оди-
ночные исполнители, так и семей-
ные пары, как, например, Геннадий 
Лузянин и Ирина Воробьева: он – 
музыкант, она – поэтесса.

– Фестиваль родился из «квар-
тирников», которые мы прово-
дили в музее-заповеднике «Куз-
нецкая крепость» один-два раза 
в месяц с 2016 года, – рассказа-
ла куратор нового фестиваля «На 
Кузнецкой крепости» Екатерина 
Хоботнева. – Мы приглашали од-
ного барда к себе на вечер, он играл 
свою музыку в камерной обста-
новке. Но в какой-то момент мы 
поняли, что переросли этот фор-
мат, и решили сделать фестиваль. 
В нынешнем году в нем приняли 
участие 25 музыкантов, но мы уве-
рены, что в следующем году участ-
ников станет намного больше.

Ольга Михайлова.

// хроника

Музей-заповедник «Крас-
ная горка» продолжает 
принимать у кемеровчан 
фотографии из семейных 
архивов. Все снимки станут 
частью нового проекта «Ке-
мерово – большой подсол-
нух», задуманного музей-
щиками в качестве подарка 
городу в честь его 100-лет-
него юбилея в 2018 году.

Проект стартовал нынешней весной, и 
за несколько месяцев в музее уже появи-
лось больше сотни уникальных фотогра-
фий, сделанных горожанами в разные годы. 
Самые интересные из них вошли в мини-
экспозицию под открытым небом на тер-
ритории «Красной горки». В итоге из всего 
собранного материала будет сформирова-
на серия фотовыставок, а еще у проекта по-
явится свой сайт, который будет регулярно 
пополняться историческими снимками.

Почему именно этот цветок?
– Название выставки родилось из цита-

ты голландки Нелл Фис, которая работала в 
Автономной индустриальной колонии «Куз-
басс» в 20-е годы XX века, – рассказала заме-
ститель директора музея-заповедника Зино-
ра Волкова. – Приехав сюда в 1967 году, Нелл 
не узнала покинутый ею провинциальный го-
род и сравнила преображение Кемерова с тем, 
как из маленького семечка вырастает огром-
ный подсолнух. 100-летний юбилей Кемерова 

– это праздник не только города, но и его созда-
телей – нескольких поколений кемеровчан. И 
в этом смысле каждый семейный альбом яв-
ляется частью общей городской истории.

Новые штрихи
Как одевались кемеровчане, где отдыха-

ли, как женились, какими игрушками игра-
ли дети, как праздновали Новый год – чер-
но-белые снимки из семейных альбомов 
добавляют к страницам городской истории 
новые детали.

– Очень часто люди выбрасывают старые 
фотографии, не понимая, что это очень цен-
ный материал, – поясняет Зинора Волкова. – 
По понятным причинам для простых людей 
интересны портреты их близких, эти сним-
ки им кажутся более ценными, но нас-то ин-
тересуют больше жизненные фотографии.

К примеру, очень мало фотоинформа-
ции о том, как выглядели в разные годы ке-

меровские магазины и витрины, а это очень 
интересно. Не все знают, что в советское вре-
мя в Кемерове был свой Дом моды, фотогра-
фий, связанных с этой страницей истории 
города, также практически нет. Совершенно 
у нас не отражена тема речного пароходства. 
А ведь здесь регулярно ходили по реке суда, 
людей на дачи развозили, выполняли рей-
сы в Томск. В Кемерове всегда очень пыш-
но отмечался День военно-морского флота, 
на Томи проходил парад моторных лодок и 
прочих плавсредств.

Профессиональное  
любительское

На выставке «Кемерово – большой под-
солнух», собранной из фотографий, по-
павших в музей с момента запуска проекта, 
отдельный стенд посвящен семейному фо-
тоальбому Людмилы Кировой. Женщины 
уже нет в живых, а снимки в «Красную гор-
ку» принесли ее родственники. О ней самой 
мало что известно, но кадры в альбоме пред-
ставляют большой интерес. Особенно фото-
графии из жизни Кемеровского горного тех-
никума, где училась сама Людмила. Участие 
студентов в демонстрациях, построение на 
занятиях физкультуры популярных в совет-
ское время акробатических пирамид…

Снимки из личного архива кемеровчани-
на Владимира Лу, где маленькие дети запе-
чатлены на фоне самолета Ан-10 в городском 
парке «Антошка», служат свидетельством 
того, что когда-то в салоне этого лайнера рас-
полагался детский кинотеатр. Самолета уже 
давно нет, а парк, названный в его честь, есть, 
и это тоже часть истории города.

– У нас в музее работала кассиром Нина 
Васильевна Новикова, тихая и спокойная 
женщина, а сейчас принесла свои фото-
графии, и оказывается, что она увлекалась 
дельтапланеризмом, летала на дельтаплане, 
самолете! – с гордостью рассказывает Зино-
ра Фатиковна, продолжая знакомить с но-
вой экспозицией «Красной горки».

Подробности частной жизни
Также на выставке представлены сним-

ки из архивов замечательного кемеровского 
архитектора Леонида Моисеенко, по проек-
там которого застроены центральные ули-
цы города, и известного фотографа Юрия 
Сергеева.

Леонид Касьянович очень много фото-

графировал сам, и не только архитектуру 
Кемерова (кстати, на выставке есть кадры 
со зданием городской администрации, ког-
да еще на его фронтоне были скульптуры, 
или набережной, где на заднем плане вид-
ны быки только строящегося автомобиль-
ного моста через Томь). Из семейного аль-
бома Моисеенко, который передали в музей 
родные архитектора, узнаешь любопытные 
подробности частной жизни директора «Ке-
меровогражданпроекта»: например, какая у 
него была крошечная, совсем не соответ-
ствующая статусу дача, или о прогулках с 
семьей на лодке по Томи.

Благодаря архиву фотографа Юрия Сер-
геева теперь можно узнать, как выглядели 
первые кемеровские хоккейные команды. И 
вообще предоставленные Юрием Василье-
вичем уникальные кадры добавляют мно-
го новых штрихов к спортивному портрету 
города. Так, например, мало кто знал, что на 
кемеровском стадионе «Химик» проходили 
соревнования по мотоболу.

Совместная история
– Если говорить про условия отбора фото-

графий, то нам особенно интересны те, что 
попадают в хронологические рамки с начала 
XX века до 1991 года, – пояснила Зинора Вол-
кова. – Интересны разные стороны жизни 
кемеровчан: трудовые будни, досуг, увлече-
ния, спорт, быт, культура, строительство го-
рода. И, конечно, желательно, чтобы снимок 
сопровождался пояснительной информаци-
ей: датой, местом съемки, кто запечатлен на 
фотографии, и есть ли у карточки какая-ни-
будь особенная история. Прием фотографий 
продлится до конца этого года. Каждая кеме-
ровская семья – это «семечка» в городе-под-
солнухе. И мы предлагаем писать 100-лет-
нюю историю нашего города вместе.

Полина Спиридонова.

 Дельтапланеристка Н.В. Новикова.

// прямая речь

Голландка Нелл Фис о Кемерове:
«Нет слов, чтобы полно и ярко выразить, 
какое впечатление произвел на нас го-
род, который мы считаем родным для 
себя. Образно говоря, из маленького се-
мечка, каким он был 40 лет назад, вырос 
огромный, прекрасный подсолнух!»

АЛГОРИТМ ДЕЙСТВИЙ
Передать фотографии для проекта «Кемерово – большой подсолнух» можно не-
сколькими способами:
■ принести оригиналы фотокарточек в музей для оцифровки (при этом предварительно не за-

быть согласовать свой визит с сотрудником музея);
■ выслать цифровые копии фотографий на электронную почту: exposition100@yandex.ru
■ если вы не можете передать фотографии лично или отправить их копии, позвоните в музей 

по телефону 45-43-43, чтобы вызвать сотрудника на дом.
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Шесть дней и пять ночей  
в медвежьем углу

Не туда свернул
От трассы с автобусной остановкой до 

Борового более четырёх километров. В 
сам посёлок автобус вообще не заходит, 
потому что пассажиров здесь вряд ли со-
берёшь. Всех проживающих лишь 38 че-
ловек. Зарегистрировано, правда, боль-
ше.

Семья Ильюшиц – из приезжих. До 
этого жили в таёжном селе Мурюк, а когда 
его не стало, поселились в Боровом, тоже 
со всех сторон окружённом лесом. Так что 
к тайге Андрей привык больше, чем к го-
родским улицам. Хотя и в Кемерове тоже 
работал и жил. Не прижился. Другое дело 
здесь – воздух, простор, красота. И рыбы 
в чистых реках немало водится.

Правда, в последний раз на рыбал-
ке ухи сварить не удалось. Загромыхала 
гроза и дождь полил как из ведра. Хоро-
шо, что рядом было зимовье – таёжный 
домик для рыбаков и охотников. Непо-
далеку Андрей оставлял свой мотоцикл. 
Но выбраться на нём по размытой доро-
ге было уже невозможно. Андрей решил 
идти домой пешком. А за мотоциклом 
вернуться, когда подсохнет.

Но дождь лил четыре дня подряд. 
Только после того как он закончился, Ан-
дрей снова засобирался в тайгу. В камуф-
ляжной экипировке, за спиной – рюкзак. 
В нём – складная удочка, хлеб, спички, 
бутылка с бензином, чтобы заправить 
мотоцикл. Верная собака, всегда сопро-
вождавшая Андрея по лесам и рекам, ра-
достно закружилась. Вместе они и отпра-
вились.

– До сих пор не пойму, как я мог про-
пустить нужный таёжный свёрток, – рас-
суждает Андрей. – Но пропустил. Вместо 
зимовья вышел на какую-то заброшен-
ную деревню. Дальше – хуже. Захотелось 
пить, а встречались только заросшие бо-
лота.

А тут ещё беда. Моя собака Симка, по-
чуяв кого-то, сбежала. Звал я её, звал – не 
дозвался. Решил просто ждать. До сих 
пор ведь Сима не терялась. Развёл костёр, 
соорудил из веток что-то наподобие ша-
лаша, попытался уснуть. И о плохом ста-
рался не думать. Верил, что обязательно 
вернётся Сима и что сам я найду дорогу и 
к мотоциклу, и к дому.

До часу ночи ещё пели птицы, слыша-
лись другие звуки. А ровно в час, как по 

отбою, всё затихло. Задремал и Андрей. В 
три часа снова всё ожило. А когда совсем 
рассвело, прибежала, вернее, приковыля-
ла Сима. Левый бок у собаки был поранен. 
Андрей обнял Симу, отдал ей хлеб и ска-
зал:

– Надо выбираться отсюда. Надо, Сима!
Умная собака поняла хозяина. Андрей 

затушил остатки костра, и они пошли.

Брат за брата
Хорошо, что перед походом за мотоци-

клом он зарядил свой телефон. И хорошо, 
что связь была доступна. Когда понял, 
что кружит по каким-то старым трактам, 
Андрей позвонил брату, живущему в Бе-
лове:

– Только вы там не паникуйте. Если, ко-
нечно, и завтра не выберусь, то лишь тог-
да меры принимайте. А так-то зачем зря 
людей тревожить.

Но брат Владимир не стал дожидаться 
завтра. Начал звонить в полицию, МЧС, 
администрацию. В общем, поднял трево-
гу и призвал к поискам Андрея. С тайгой-
то шутки плохи. Уж кто-кто, а братья 
Ильюшиц, детство и юность проведшие 
в притаёжном селе, это хорошо знают. 
Всего их четыре брата – Валерий, Сергей, 
Андрей, Владимир. Андрей ещё и в шко-
лу не пошёл, когда родители развелись. А 
сыновья все остались с мамой. Она заве-
довала пекарней. Туда сразу после деся-
тилетки устроился и Андрей. Потом была 
армия, внутренние войска. Потом уже 
по контракту служил инспектором отде-
ла безопасности в колонии. В дни и ночи 
его дежурств ЧП там не было. А вот из ко-
лонии по соседству с Мурюком однажды 
случился побег осуждённых. Но далеко 
они не ушли. Наткнулись на пасеку. Хо-
зяина связали, а сами напились медовухи. 
«Тёпленькими» их и взяли…

…На третий день блуждания по тай-
ге Андрею больше всего хотелось пить. 
Хоть бы ручеёк какой попался. Может, он 
за теми кустами? Но почему так насторо-
жилась Сима? Кого учуяла? Не успел Ан-
дрей подумать над этим, как из кустов 
вышел медведь. Сима сразу кинулась на 
хозяина тайги, защищая своего хозяи-
на. Но силы оказались неравны. Медведь 
ухватил Симу своей пастью, стал терзать. 
Вот если бы у Андрея при себе было ру-
жьё, как раньше! Но он в последние годы 

предпочёл охоте рыбалку, потому и про-
дал ружьё.

С голыми руками на медведя не пой-
дёшь. А так хотелось спасти собаку! Но 
получилось, что это Сима спасла Андрея. 
Пока она боролась с медведем, Андрей за-
лез на берёзу. Вместе со своим рюкзаком. 
А в нём были ещё и самодельные хлопуш-
ки – как раз чтобы отпугивать хищников. 
Сидя на ветке, Андрей поджёг одну хло-
пушку и кинул вниз. Но она почему-то не 
взорвалась. Медведь с торчащим из пасти 
клоком шерсти уже задирал голову вверх. 
Андрей поджёг ещё одну хлопушку, бро-
сил… Кажется, получилось. Медведь уда-
лился в те же кусты, откуда и вышел…

Страха у Андрея не было. Но сердце 
щемило от жалости к Симе. А ещё он ду-
мал о братьях, зная, как они за него вол-
нуются. Особенно Сергей. Он – инвалид с 
нерабочей группой. Живут они с Андре-
ем вдвоём в бывшем совхозном доме, но 
сейчас это их собственность. Здесь жила 
с сыновьями и мама, но умерла после ин-
фаркта. Так что Андрей, хотя и младше 
Сергея, по сути, заменил брату родителей.

В доме пять комнат. Даже и не поду-
маешь, что здесь нет женской руки. Всю-
ду порядок, чистота. Есть и огород с гряд-
ками, с картошкой. Есть и надворные 
постройки. Но живности не держат: не-
выгодно. К тому же многие земляки, ко-
торым рукастый Андрей ремонтирует 
бытовую технику, автомобили и мото-
циклы, расплачиваются натуральными 
продуктами.

Специально для нас братья купили 
разные вкусности к чаю уже в поселковом 

магазине. Кстати, продавец там – един-
ственное рабочее место в Боровом. Тру-
дятся люди в других местах. Кто-то до-
бирается до работы на своих авто, кто-то 

– на служебных. Андрея выручает мото-
цикл. Так что можно понять его желание 
сразу забрать свою машину даже после 
долгого и трудного скитания по тайге.

Возвращение
В том медвежьем углу, где собака це-

ной своей жизни спасла жизнь Андрею, 
сотовый телефон молчал. Но при этом 
ещё не разрядился. Надо было найти ме-
сто, где связь появится. И Андрей, взо-
бравшись на сопку, услышал-таки голос 
в трубке! Это был один из сотрудников 
полиции. Андрей постарался подробно 
описать, где он находится.

– Оставайся на месте. Жди нас, – ска-
зал полицейский.

Стал ждать, вновь разведя костёр. 
Прошёл час, второй, четвёртый… Он всё 
подкладывал ветки в костёр, чтобы с 
высоты (обещали, что у Росгвардии по-
просят беспилотник) были видны огонь 
и дым. Прислушивался: гула не слыш-
но. На его «ау!» откликалось только эхо. 
Стали спускаться сумерки, потом про-
шла ещё одна ночь. А наутро, оставив на 
коре дерева «автограф» с указанием сво-
его дальнейшего направления, Андрей 
вновь начал искать дорогу домой.

Да, он хорошо знал по лесным при-
метам, где юг, а где север, но всё равно 
кружил. На что и натыкался, то, опять 
же, на медвежьи следы, на разорванно-
го бобра… Батарея в телефоне села окон-
чательно. Теперь в руках он держал бу-
тылку с бензином. Если опять встретит 
медведя или другого хищника, плеснёт 
ему бензином прямо в морду. Чувство 
самосохранения притупляло и голод, и 
жажду. Удалось найти два гриба. Развёл 
костёр, завернул грибы в листы лопуха, 
поджарил, съел.

А потом – вот удача! – вышел к реч-
ке. Поймал две рыбки, тоже съел. Шагать 
стало полегче. Был уверен: всё закончит-
ся хорошо, потому что его ищут. Потом 
как-то услышал гул в небе, но и только. 
А уже на шестой день услышал гул уже 
на земле. И пошёл в ту сторону (а может, 
даже побежал, не помнит). И увидел вез-
деход. Из него вышли люди. Они махали 
Андрею, он махал им.

…Андрей Ильюшиц и его родные, ко-
нечно же, благодарны всем, кто в тече-
ние нескольких дней искал его в тайге. 
Но если бы не верная Сима… Как же ее 
жалко! В память о собаке, бывшей чле-
ном семьи без малого девять лет, оста-
лись фото в телефоне. Андрей смотрит 
на них каждый день.

Конечно, он заведёт себе новую соба-
ку, но по Симе всё равно будет скучать. А 
пока по двору бегает только весёлый ко-
тёнок Васька.

– Будешь хорошо себя вести, приве-
зу тебе рыбки, – обещает Андрей, соби-
раясь на очередную рыбалку. На мото-
цикле. Его после возвращения он нашёл 
быстро. На этот раз свёртком не ошибся. 
Зашёл и в домик зимовья. Оставил там 
хлеб, сало, чай, сахар. Для тех, кто потом 
придёт туда. И сам он придёт ещё не раз. 
Тайга манит, тайга кормит. С черникой 
вот только нынче плоховато…

А сейчас уже надо начинать думать о 
дровах на зиму. Она на севере нашей об-
ласти всегда бывает снежной и долгой.

Галина Бабанакова.
Чебулинский район.

С недавних пор на слуху 
в Чебулинском районе не 
только деревня Шестако-
во, где ведутся раскопки 
«кладбища» динозавров, 
но ещё и посёлок Боровой. 
Здесь живёт Андрей Илью-
шиц. Тот самый, который 
почти неделю блуждал по 
тайге, взволновав родных и 
земляков, а также сотрудни-
ков МВД, МЧС, охотоведов.  
На шестой день, выйдя к ис-
кавшим его людям, Андрей 
сразу скажет, что спасло 
его в тайге не чудо, а вер-
ная собака по кличке Сима. 
Это она, защищая хозяина, 
кинулась на вышедшего из 
кустов медведя…

  Сима была доброй и верной. 

  Андрей у дома своего. Фото автора.
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Если вы заинтересовались этими детьми, обращайтесь к региональному оператору Федерального 
банка данных по Кемеровской области Елене Геннадьевне Колбиной по телефону 8(3842) 36-61-34.

контакты

// обратная связь

// ищу тебя, мама!

Материалы  полосы подготовила Анна Тимощук.

Согрейте нас своим теплом

Ингаляции: кому, когда, как

// наш конкурс

не пропустите
КАК ВЕСТИ СЕБЯ КРАСИВО
СЕГОДНЯ В КЕМЕРОВЕ, В МОЛОДЕЖНОЙ БИБЛИОТЕКЕ  
(УЛ. РУКАВИШНИКОВА, 15), ДЛЯ ЮНЫХ ЧИТАТЕЛЕЙ  
СОСТОИТСЯ ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЙ УРОК «АЗБУКА ЭТИКЕТА».
Ребята познакомятся с основными правилами поведения в обще-
стве, на основе литературных произведений рассмотрят различные 
варианты общения героев. А еще смогут принять участие в викто-
рине «Этикет для детей различных лет», в игре «Волшебные слова». 
Начало в 10.30.

Областная газета 
«Кузбасс» и науч-
но-развлекательный 
центр «ГРАВИТАЦИЯ» 
продолжают конкурс 
для юных ученых.

Мальчишки и девчонки! Мы 
ждем от вас поделки в научном 
стиле! Тематика может быть самой 
разной: космос, физика, химия, 
конструирование, модели (демон-
стрирующие какой-либо опыт). 

Авторы трех лучших работ 
будут отмечены научно-раз-
влекательным центром «ГРА-
ВИТАЦИЯ». За первое место 

– возможность провести день 
рождения в центре! Это ком-
плекс стоимостью 5500 рублей 
(до 10 человек + 1 час экскурсии 
+ 1 час шоу + 1 час фудзона). За 
второе место – комплексное посе-
щение центра на три персоны. За 
третье место – комплексное посе-

щение центра на одну персону.
Самые оригинальные и ин-

тересные работы по традиции 
украсят номер газеты «Кузбасс» 
(итоги конкурса будут подведе-
ны в августе).

Особые условия. Возраст-
ные ограничения – от шести до 
18 лет. Работы принимаются 
в электронном виде с 15 июня 
по 15 августа 2017 года. И обя-
зательно оставляйте свой кон-
тактный телефон!

Обязательное условие. По-
делки победителей передаются 
в центр «Гравитация», который 
организует выставку по итогам 
конкурса. Но и просто участни-
ки по желанию могут привозить 
и выставлять там свои творения.

Письма с фотографиями (по 
желанию – с описанием, на-
званием) следует присылать на 
e-mail ведущей детской странич-
ки Анны Тимощук: anitim7@
yandex.ru (пометка: ГРАВИ-
ТАЦИЯ).

Виктор М.
(дата рождения –  

август 2003 г.)
Общительный, добрый и 

очень отзывчивый подросток. 
Любит прикладное творче-
ство, особенно работать с 
пластиком. Посещает твор-
ческое объединение «Клубок 
фантазий». С интересом изу-
чает природные явления. Чи-
тает художественную и на-
учную литературу, обладает 
развитым логическим мыш-
лением – очень хорошо игра-
ет в шахматы. Со сверстника-
ми у Вити ровные дружеские 
отношения. А к трудовым по-
ручениям он относится очень 
серьезно и добросовестно.

Семен
(дата рождения –  

июнь 2004 г.)
Увлечен творчеством и 

пением, много читает. При-
нимает участие в городском 
фестивале «Радуга», зани-
мается в вокальной группе, 
в творческих объединениях 
«Серпантин» и «Клубок фан-
тазий». Активно участвует в 
спортивной жизни учрежде-
ния и школы, обожает играть 
в футбол. В коллективе свер-
стников Семен старается за-
нять лидерские позиции, но 
со всеми воспитанниками у 
него ровные дружеские отно-
шения. Всегда ответственно 
относится к поручениям.

Оксана
(дата рождения –  

июль 2000 г.)
Активная, добрая и жиз-

нелюбивая девушка. Занима-
ется в творческих объедине-
ниях «Серпантин» и «Клубок 
фантазий», в вокальной груп-
пе. В коллективе сверстни-
ков пользуется уважением, со 
всеми старается поддержи-
вать дружеские отношения. 
Наделена очень хорошим ка-
чеством – всегда старается 
помочь взрослым и младшим 
ребятам. К трудовым поруче-
ниям относится ответственно 
и добросовестно. А еще Окса-
на – очень самостоятельная и 
очень аккуратная.

На вопрос нашей читательницы 
отвечает Юлия Александровна Кул-
тыгина, врач-педиатр кемеровской 
детской поликлиники №2:

– Успех в лечении заболеваний орга-
нов дыхания зависит не только от ле-
карственных препаратов, но и от спо-
соба доставки лекарственного средства. 
Небулайзерная терапия – самый эф-
фективный вид терапии при лечении 
бронхиальной астмы, пневмонии, об-
структивного бронхита, ларингита, фа-
рингита.

Когда вы в лечении используете не-
булайзер, то максимально достигается 
местный терапевтический эффект в ды-
хательных путях (и это – при незначи-
тельных проявлениях или отсутствии 
побочных эффектов). Небулайзер впол-
не успешно справляется со следующи-
ми задачами: уменьшение активности 
воспалительного процесса, отека сли-
зистой, бронхоспазма, улучшение дре-
нажной функции дыхательных путей, 
санация верхних дыхательных путей, 
воздействие на местные иммунные ре-
акции, защита слизистой оболочки от 

действия аллергенов и производствен-
ных аэрозолей.

У этого прибора масса плюсов:
1. Возможность использования на-

чиная с самого раннего возраста, при 
любом физическом состоянии больного 
и независимо от тяжести заболевания.

2. Доставка большей дозы препарата 
и получение эффекта за более короткий 
промежуток времени.

3. Возможность легко, правильно и 
точно дозировать лекарственные сред-
ства.

4. Простая техника проведения ин-
галяций, в том числе в домашних усло-
виях.

5. Возможность использования ши-
рокого спектра лекарственных средств 
(все стандартные растворы для инга-
ляций) и их комбинаций (возможность 
одновременного применения двух и бо-
лее лекарственных препаратов).

6. Небулайзеры – единственные 
средства доставки лекарственного пре-
парата в альвеолы!

ВАЖНО: небулайзер обязательно 
должен быть тестирован и сертифици-

рован в соответствии с Европейскими 
стандартами по небулайзерной тера-
пии.

Еще несколько моментов отмечу.
– Ингаляции проводят через час-

полтора после приема пищи или фи-
зической нагрузки. Перед ингаляци-
ей нельзя применять отхаркивающие 
средства, полоскать горло растворами 
антисептических средств.

– Растворы для ингаляций должны 
быть приготовлены на основе физио-
логического раствора (0,9% хлорида на-
трия) с соблюдением правил антисеп-
тики.

– После ингаляции стероидных пре-
паратов и антибиотиков необходимо 
тщательно полоскать рот и горло кипя-
ченой водой комнатной температуры.

– После ингаляции промывать не-
булайзер чистой (по возможности, сте-
рильной) водой, высушивать, исполь-
зуя салфетки и струю газа (фен). Частое 
промывание небулайзера необходимо 
для предотвращения кристаллизации 
препаратов и бактериального загрязне-
ния.

– Есть и противопоказания. Это ле-
гочные кровотечения, спонтанный 
пневмоторакс, эмфизема легких, сер-
дечная аритмия и сердечная недоста-
точность.

Будьте здоровы!

Награда  
за опыт

У меня подрастают двое детей, и врачи часто назначают им инга-
ляции. Планирую покупку небулайзера. Хочется узнать подробнее про 
этот вид лечения.

Арина М., г. Кемерово.

Уважаемые читатели! Продолжаем знакомить вас с воспитанни-
ками детских домов Кузбасса. Сегодня это ребята из киселевско-
го детского дома «Радуга».
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«Сильный клуб с профессиональным 
менеджментом»

// хоккей с шайбой

// хоккей с мячом

 Новокузнецкая команда тренируется в столице зимней Олимпиады-2014. Фото с сайта 
ХК «Металлург».

 // спринт-
     новости

ЛЕТНЯЯ  
СПАРТАКИАДА 
УЧАЩИХСЯ 
РОССИИ
Сборная Кузбасса по тя-
желой атлетике заняла 
второе место в финале 
VIII летней Спартакиады 
учащихся России, усту-
пив только штангистам 
Москвы.

На заключительном этапе 
соревнований в Белгороде 
первенствовали Екатерина 
Хаджиева из Мысков (вес до 
58 килограммов), кемеров-
чанин Владимир Пятаев (до 
56 кг) и Даниил Вагайцев из 
Гурьевска (до 94 кг).

Хаджиева и Пятаев по-
казали результаты на уровне 
нормативов мастеров спорта, 
подняв в двоеборье соот-
ветственно 150 кг (рывок – 65, 
толчок – 85) и 205 кг (94 + 111). 
Вагайцев выиграл турнир с 
суммой 307 кг (137 + 170), что 
всего на три кило меньше ма-
стерского норматива. Весомое 
достижение для спортсмена, 
которому только в ноябре 
этого года исполнится 16 лет. 
Наставники чемпионов – Ро-
ман Хаджиев, Сергей Пятаев, 
Анатолий Пыльский.

Тройку призёров в весе 
до 58 кг замкнула Виктория 
Донец из Анжеро-Судженска 
(тренер – Тимур Закиров). 
Зачётные баллы в команд-
ную копилку заработали ещё 
десять посланцев Кузбасса 
2000-2001 г. р.

А медальный почин на-
ших земляков в финальных 
соревнованиях Спартакиады 
учащихся России сделал 
междуреченец Роман Лазарев, 
завоевавший «серебро» в 
вольной борьбе в категории 
до 54 кг.

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ 
ФУТБОЛ
Команда «Распадская» 
(Междуреченск) в 
первом четвертьфиналь-
ном матче Кубка Сибири 
разгромила в Барнауле 
«Полимер» – 4:0.

Уже в первом тайме гости 
трижды поразили ворота со-
перников: отличились Евгений 
Щербаков, Максим Аксёнов 
и Виктор Крымов. После 
перерыва окончательный счёт 
установил тот же Щербаков, 
реализовавший пенальти. 
Ответная встреча состоится в 
Междуреченске 24 августа.

Победитель этой пары 
сойдется в полуфинале с «Но-
вокузнецком», переигравшим 
«молодёжку» новосибирской 
«Сибири» (6:1, 2:1). Вторую 
путёвку в финал оспорят 
красноярские коллективы 

– «Рассвет-Реставрация» и 
«Енисей-М».

Напомним: «Новокузнецк» 
и «Распадская» лидируют в 
высшей лиге зонального пер-
венства России, набрав после 
девяти матчей соответственно 
25 и 19 очков. В первой декаде 
августа подопечные Эдуарда 
Момотова и Сергея Топорова 
проведут календарные матчи 
в Чите, Иркутске и Улан-Удэ. 
Немногим ранее с этими же 
командами сыграет в гостях 
дружина «СДЮСШОР-Кеме-
рово», занимающая в зоне 
«Сибирь» шестое место.

Андрей Тарков.

Новокузнецкий «Металлург» готовится к дебюту в Высшей хоккейной лиге

Сегодня «сталевары» трени-
руются в Сочи, где в субботу, 
29 июля, сыграют контроль-
ный матч с местным клубом, 
выступающим в Континен-
тальной хоккейной лиге.

И «Металлург» с 2008 года играл в КХЛ, 
где провёл все девять сезонов. Однако ми-
нувшей весной совет директоров лиги во 
главе с Дмитрием Чернышенко исключил 
«Кузню» из своих рядов, мотивируя скан-
дально-оскорбительное решение рейтин-
гом, составленным, по сути, задним чис-
лом.

Примечательно, что лига ничтоже сум-
няшеся нарушила свой же спортивный ре-
гламент, первый пункт которого гласит: 
«Чемпионат проводится в целях разви-
тия хоккея и его дальнейшей популяри-
зации в Российской Федерации и других 
странах». Тем самым на первом плане 
для «развития и популяризации хоккея» 
всё-таки Россия, а не абстрактные другие 
страны.

Принципиально и то, что у «Кузни» 
весьма туманная перспектива вернуться в 
КХЛ, поскольку нынешняя стратегия раз-
вития лиги предусматривает исключение 
российских клубов и приглашение ино-
странных.

А вот в ВХЛ, напротив, открыты двери 
и для отечественных, и для зарубежных 
команд. Так, например, в новом сезоне на-
ряду с «Металлургом» дебютируют в тур-
нире, проходящем под эгидой Федерации 
хоккея России, ЦСК ВВС (Самара), «Гор-
няк» (Учалы), а также «Куньлунь Ред Стар 
Хэйлунцзян» (Харбин) и «Ценг Тоу» (Цзи-
линь) из Китая.

Главный трофей лиги, получивший 
недавно имя двукратного олимпийского 
чемпиона Владимира Петрова, оспорят 27 
команд. В регулярном чемпионате клубы 
сыграют по 52 матча (каждый с каждым 
дома и в гостях). В плей-офф выйдут 16 
коллективов, и на всех стадиях, начиная с 
1/8 финала, будут соперничать до четырёх 
побед.

«Металлург» под руководством главно-
го тренера Вадима Шахрайчука откроет 
сезон в среду, 13 сентября, матчем на сво-

ём льду с «Южным Уралом» (Орск). Следу-
ющие оппоненты «сталеваров» в старто-
вой домашней сессии – «Горняк» (Учалы), 
«Челмет» (Челябинск) и «Спутник» (Ниж-
ний Тагил). Первую встречу на выезде 
новокузнечане проведут 23 сентября в 
Усть-Каменогорске с «Торпедо», а затем с 
интервалом в один день сыграют в казах-
станской же Караганде, а также в Тюмени 
и Кургане.

Кстати, курганский «Зауралье» в про-
шлом сезоне был фарм-клубом «Метал-
лурга». С помощью новокузнецких хокке-
истов курганцы финишировали вторыми в 
чемпионате ВХЛ, а в плей-офф пробились 
в полуфинал, где проиграли динамовцам 
из подмосковной Балашихи, которые и 
завоевали главный трофей. В нынешнее 
межсезонье «Кузня» подписала договор о 
сотрудничестве с барнаульским «Алтаем», 
выступающим в ВХЛ-Б.

Тем временем исполнительный дирек-
тор ВХЛ Дмитрий Курбатов высоко оце-
нил потенциал новокузнецкого клуба:

– Все знают, что «Металлург» со скан-
далом исключили из КХЛ. Но это не наша 
история. Мы получили сильный клуб с 
профессиональным менеджментом и до-

статочным финансированием, чтобы вы-
ступать в нашей лиге.

Как видно, столь лестная оценка рази-
тельно отличается от вердикта совета ди-
ректоров КХЛ. Впрочем, критерий истины 

– практика, и в новом сезоне рулевые «ста-
леваров» получат возможность проявить 
свои профессиональные качества.

Вадим Антонов.

 //  кстати

Во вторник, 1 августа, в Нижнем Новго-
роде начнётся предсезонный турнир с 
участием «Металлурга» и пяти клубов 
КХЛ.
В стартовом матче новокузнечане сой-
дутся с московским «Спартаком». В даль-
нейшем «сталеваров» проэкзаменуют 
«Автомобилист» (Екатеринбург), местное 
«Торпедо», казанский «Ак Барс» и «Сала-
ват Юлаев» (Уфа), в составе которого два 
воспитанника «Кузни» – вратарь Андрей 
Кареев и защитник Захар Арзамасцев. 
Турнир пройдёт в один круг и закончится 
7 августа.

Молодёжный состав 
кемеровского «Куз-
басса» готовится 
к сезону под руко-
водством главного 
тренера Дмитрия 
Репяха и старшего 
тренера Сергея Кух-
тинова.

Костяк команды составля-
ют бронзовые призёры фи-
нального турнира всерос-
сийских соревнований-2017 

среди хоккеистов не старше 
двадцати двух лет.

В составе «молодёжки» за-
нимаются в период «предсе-
зонки» вратари Яков Гах и Вла-
дислав Попов, полевые игроки 
Алексей Севрюков, Кирилл 
Котов, Александр Каштанов, 
Владимир Прокудин, Алек-
сей Торгонский, Артём Глюзо, 
Алексей Примочкин, Никита 
Цихоня, Леонид Ивачёв.

В команде мастеров трениру-
ются хоккеисты, выступавшие в 
прошлом сезоне за «Кузбасс-2»: 
вратарь Максим Блинков, поле-
вые игроки Игорь Иванов, Ан-

дрей Опарин, Данил Яковлев, 
Григорий Фёдоров, Артём Ре-
пях, Илья Бондин, Яков Колен-
ко и Артём Азаров. Все они, а 
также Владимир Каланчин со-
ответствуют возрастному цензу 
для высшей лиги. В ходе «пред-
сезонки» предусмотрена рота-
ция между основным и дубли-
рующим составами «Кузбасса». 
Первая тренировка на льду за-
планирована на понедельник,  
7 августа.

Потенциальные кандида-
ты в «молодёжку» занимают-
ся также в составе «Кузбас-
са-2000», не знающего равных 

в отечественных и междуна-
родных соревнованиях в своей 
возрастной группе. Подшеф-
ные Владимира Китькова тре-
нируются на базе в Берёзово, 
что неподалеку от областного 
центра.

По регламенту всероссий-
ских соревнований фарм-клуб 
вправе заявлять на отдельный 
матч 20 хоккеистов, в том чис-
ле 15 в возрасте 17-21 года и 
пять старше двадцати двух лет. 
Разрешается включать в об-
щую заявку на игру не более 
двух 16-летних юниоров.

Вадим Антонов.

Предсезонная межа
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

Как стать приставом?
// хочу знать

 В передвижном криминалистическом пункте регионального cледственного комитета имеется все необ-
ходимое оборудование, чтобы изъять с места происшествия максимум улик и при необходимости провести 
ряд исследований.

// следствием установлено

С повинной, но без возмездия

Хочу стать судебным приставом. Какие к 
ним предъявляются профессиональные тре-
бования?

Евгений С.
г. Юрга.

На вопрос нашего читателя отвечает по-
мощник руководителя Управления Федераль-
ной службы судебных приставов России по 
Кемеровской области Сергей Таран:

– Согласно статье 3 Федерального закона «О су-
дебных приставах», судебным приставом может 
быть гражданин Российской Федерации, достиг-
ший 21-летнего возраста, со средним общим или 
средним профессиональным образованием (для 
судебного пристава-исполнителя – высшее юри-

дическое или высшее экономическое образование), 
способный по своим деловым и личным качествам 
и по состоянию здоровья исполнять возложенные 
на него обязанности.

На должность судебного пристава не может 
быть назначен гражданин, который был осужден 
за преступление по приговору суда, вступившему 
в законную силу, имеет либо имел судимость, ко-
торая снята или погашена, в отношении которо-
го осуществляется уголовное преследование либо 
прекращено уголовное преследование за истече-
нием срока давности, в связи с примирением сто-
рон, вследствие акта об амнистии или в связи с де-
ятельным раскаянием.

Более подробно об этом вам расскажут в терри-
ториальном подразделении УФССП России.

…В начале июля 2000 года в 
поселке Зеленогорский Крапи-
винского района ушла из дома 
и пропала без вести 14-летняя 
школьница. Поиски девочки по-
ложительных результатов не при-
несли. По факту исчезновения ре-
бенка было возбуждено уголовное 
дело. Однако установить того, кто 
мог быть причастен к убийству 
школьницы (а то, что это было 
именно преступление, а не не-
счастный случай, сомнений прак-
тически не оставалось)? по «горя-
чим следам» не удалось. Когда ни 
одна из рассматриваемых версий 
не нашла подтверждения, рассле-
дование уголовного дела зашло в 
тупик и было приостановлено…

Прошло более 16 лет. В реги-
ональный Следственный коми-
тет поступило письмо из исправи-
тельной колонии строгого режима, 
в котором содержащийся там уго-
ловник-рецидивист Н. признался 
в убийстве школьницы в поселке 
Зеленогорский. По словам заклю-
ченного, в последнее время уби-
тая девочка стала часто ему снить-
ся – поэтому он не выдержал мук 
совести, решил во всем признать-
ся и тем самым хоть как-то облег-
чить душу. За решетку же мужчина 
попал за другое преступление: по 
приговору суда его на восемь лет 
изолировали от общества за вы-
могательства, и почти половина 
срока заключения уже прошлf. А 
до этого он «отсидел» десять лет за 
убийство и насильственные дей-
ствия сексуального характера…

Расследование приостановлен-
ного уголовного дела было возоб-

новлено. На допросах Н. расска-
зал, что в тот трагический вечер 
случайно встретился с девочкой 
на окраине поселка. Что там было 
да как – теперь за давностью лет 
доподлинно установить вряд ли 
возможно. Сам же Н. утверждал, 
что между ними возникла ссора, 
во время которой он и задушил 
школьницу. Чтобы избавиться от 
тела, убийца отнес его к находя-
щимся неподалеку опорным кон-
струкциям канализации район-
ной больницы, сделанным из труб 
большого диаметра, и сбросил 
внутрь. А потом еще в течение не-
скольких дней тайком засыпал его 
сверху песком…

При проверке показаний слова 
Н. полностью подтвердились. И 
хотя опорные конструкции к тому 
времени уже были демонтирова-

ны и несколько лет лежали на тер-
ритории местной котельной, в од-
ной из труб действительно были 
обнаружены останки девочки при-
мерно 14–16-летнего возраста.

– В связи с давностью времени 
установить причину и давность 
смерти не представлялось воз-
можным, – рассказывает руково-
дитель следственного отдела по 
Крапивинскому району Станис-
лав Ерохин. – В то же время по со-
вокупности признаков (пример-
ному возрасту и росту погибшей, 

давности захоронения останков, 
найденным на месте фрагментам 
одежды и вещей и ряду других 
признаков) можно было с очень 
большой долей вероятности ут-
верждать, что это тело именно 
пропавшей девочки. К тому же ро-
дители опознали остатки ее одеж-
ды – в частности, белые кроссовки 
на толстой подошве и камуфли-
рованные брюки. Однако окон-
чательно сомнения следствия в 
установлении личности погиб-
шей отпали лишь после того, как 
были получены положительные 
результаты компьютерного фото-
совмещения найденного черепа и 
прижизненной фотографии про-
павшей девочки, сделанной неза-
долго до ее трагической гибели…

Правда, написавший явку с по-
винной и изобличенный убий-
ца не понесет за это преступление 
никакого наказания: в связи с ис-
течением сроков давности уголов-
ного преследования, который на 
момент убийства школьницы для 
особо тяжких преступлений со-
ставлял 15 лет, уголовное дело в 
отношении его было прекращено, 
а сам он освобожден от уголовной 
ответственности. И года через три 
по отбытии срока заключения за 
вымогательства Н. должен выйти 
на свободу. Таков закон…

Сотрудники регионального cледственного ко-
митета ежегодно возобновляют расследования 
около двухсот тяжких и особо тяжких престу-
плений прошлых лет, производство по уголов-
ным делам которых по разным причинам было 
приостановлено. 
Такие данные были озвучены на официальном 
мероприятии, посвященном Дню сотрудни-
ков органов следствия России. Одно из таких 
«старых» дел последнего времени – убийство 
девочки-подростка в Крапивинском районе, 
которое произошло почти 17 лет назад.

    // тем временем
В суд передано уголовное 
дело на 29-летнего мужчи-
ну, который почти девять лет 
находился в федеральном 
розыске за убийство в Ки-
селевске своего 19-летнего 
знакомого.
Как следует из материалов 
уголовного дела, в марте 2008 
года обвиняемый распивал 
спиртное вместе с приятелями. 
Затем один из них собрался 
покинуть компанию и пойти 
в ночной клуб, а обвиняемый 
грубо стал его отговаривать. 
В ходе конфликта инициатор 
ссоры нанес своему противни-
ку смертельный удар ножом 
в грудь, после чего скрылся. 
Поиски беглеца продолжа-
лись почти девять лет, пока 
наконец сотрудники уголов-
ного розыска не задержали 
его на съемной квартире в 
Новосибирске и под конвоем 
не этапировали в Кемеров-
скую область. Все это время 
он скрывался на территории 
соседних регионов.

    // комментарий
АЛЕКСАНДР КУСТОВ,  и. о. руково-
дителя СУ СК РФ по Кемеровской 
области, полковник юстиции:

– Одно из приоритетных направ-
лений в работе следственных ор-
ганов – в том числе и Следствен-
ного комитета России – это рас-
крытие преступлений прошлых 
лет. Правда, явки преступников 
с повинной в таких делах крайне 
редки и для их раскрытий не ха-
рактерны. Как правило, рассле-
дование возобновляется, когда 
появляются новые данные – на-
пример, полученные в ходе рас-
следования других уголовных 
дел или оперативным путем.
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 В теплице есть чем поживиться! Фото Сергея Гавриленко.

// фотомиг// актуально!

Нынешний сезон богат на сюрпризы: то жара 
стоит неимоверная, то резкое похолодание, то 
дождей дождаться не могли, а сейчас каж-
дый день поливает… Такие погодные условия 
способствуют развитию пероноспороза на луке, 
розах, флоксах, фитотороза на пасленовых 
культурах.

Легче 
предупредить, 
чем лечить

Коварство этих заболева-
ний заключается во взрывном 
их характере: еще вчера было 
все нормально, а на следующий 
день перо лука почернело и поч-
ти нет надежды спасти урожай. 
«Взрыв», как уже сказано, про-
воцируют погодные условия - 
ложная мучнистая роса, или пе-
роноспороз, особенно сильно 
проявляется во влажную погоду, 
при температуре 18-22 градуса. 
В сухую жаркую погоду кондии 
гриба, вызывающего болезнь, 
себя не проявляют, но как только 
температура воздуха понизится, 
зачастят дожди, они «просыпа-
ются».

Если поражение очень силь-
ное, справиться с ним практиче-
ски невозможно. А вот при пер-
вом проявлении пероноспороза 
(на растениях появляется жел-
товатый, быстро темнеющий 
налет, листья подвядают и жел-
теют) следует оборвать поражен-
ные листья. В компостную кучу 
их класть не следует – создади-
те новый источник инфекции; 
листья лука нужно обязательно 
сжечь. Затем посадки лука (кро-
ме лука на перо) 3-4 раза обра-
ботать  одним из разрешенных 
фунгицидов: оксихом, абига-пик, 
оксихлорид меди, ридомил МЦ, 
бордоская смесь 1-проц. с ин-
тервалом 10-14 дней, а в дождли-
вую погоду – через 7-10 дней. 
При этом необходимо соблюдать 
меры личной безопасности, срок 
последней обработки - 20 дней 
до уборки урожая.

Но это, так сказать, пожар-
ные меры, 100-процентного успе-
ха они не гарантируют. Чтобы в 
будущем избежать таких непри-
ятностей, нужно использовать 
здоровый посадочный матери-
ал и делать упор на профилакти-
ку. Первое — это соблюдение се-
вооборота, по возможности надо 
возвращать лук на то же место не 
раньше чем через 2-3 года. По-
скольку инфекция сохраняется на 
растительных остатках и семен-
ном материале, необходимо тща-
тельное просушивание лука после 
уборки. Это предохранит разви-
тие болезни в период хранения.

Весной при подготовке поса-
дочного материала хороший ре-
зультат дает прогрев при темпе-
ратуре 40-42 градуса в течение 
8-12 часов и замачивание в рас-
творах биоактивных веществ 
(иммуноцитофит). Если этого не 
сделать, риск потери урожая воз-
растает многократно.

Это, так сказать, общие пра-
вила, которые нужно соблюдать. 
Их дополняют рекомедации са-
доводов-опытников.

Для повышения устойчиво-
сти растений к болезням в пе-
риод вегетации следует чередо-
вать поливы раствором гашеной 
извести (1 ст. ложку кашицы на 
10 л), с марганцовкой (2-3 г на 10 
л) или настоем древесной золы, 
с интервалом 14-20 дней. В фазе 
4-5 листьев и повторно через 30-
40 дней провести опрыскивание 
иммуноцитофитом. Такая про-
филактика весьма действенна. 
Но этого мало.

Перед сезоном дождей (ко-
нец июля – начало августа) надо 
обязательно укрыть посадки 
лука пленкой на низких дугах, 
оставив в торцах обширные про-
душины. Делают это по сухой 
земле, иначе создадутся благо-
приятные условия для пероно-
спороза.

И, наконец, самое главное. 
Обязательны санитарные обхо-
ды сада, внимательно присма-
тривайтесь к каждому растению. 
Тогда сможете вовремя принять 
меры. К примеру, флоксы пока 
вроде здоровы, но погодные ус-
ловия не исключают развития 
мучнистой росы, значит, с це-
лью профилактики необходимо 
опрыснуть кусты 0,5% бордо-
ской жидкостью. При признаках 
же поражения - на листьях забо-
левших растений появился муч-
нистый налет - провести с ин-
тервалом 5-7 дней обработки 
медьсодержащими препаратами.

Уберечь от фитофтороза тома-
ты в теплице и в открытом грун-
те помогают опрыскивания на-
стоем чеснока: 100 г сухой чешуи 
на 10 л воды, настаивать сутки, 
процедить и использовать; или  
100 г измельченных зубков залить 
5 л воды, настаивать сутки, проце-
дить, для рабочего раствора разве-
сти — 1:5. Это «лекарство» можно 
применять в период завязывания 
второй кисти и далее пять раз с 
интервалом 15 дней. Если же фи-
тофтора уже поразила посадки, 
следует провести две обработки 
медьсодержащими препаратами. 
При этом, конечно, придется вы-
держать срок ожидания, чтобы не 
получить отравления.

Подводя итог сказанному, на-
помним: болезнь проще преду-
предить, чем потом заниматься 
лечением. 

Подготовила
Тамара Малышкина.

Цветник
Во второй половине августа приступают к 

пересадке и делению многолетних цветочных 
культур: флоксов, дельфиниумов, лилейников, 
нивяника, пиретрума и других.

Если предполагается выкапывать растение 
полностью, следует предварительно обрезать 
надземную часть на 2/3 длины. Затем его де-
лят на части так, чтобы каждая из них имела 
1-3 почки или новых побега.

Деленки обычно высаживают на ту же глу-
бину, на какой они росли – излишнее заглубле-
ние для многих высокорослых многолетников 
весьма пагубно, они плохо цветут, заболевают 
и даже гибнут. А вот низкие ковровые много-
летники (флокс шиловидный, седум и другие) 
сажают на 1-2 см глубже, чем они росли прежде.

Листву у кустов пионов не следует срезать 
до конца лета, так как назначение листьев – 
«собирать» питательные вещества для отложе-
ния в корнях и почках.

Нельзя коротко обрезать дельфиниумы: 

попавшая в полые стебли вода может вызвать 
гниение корневищ, и растение гибнет. У дель-
финиумов стебли укорачивают до 20-25 см, 
пригибают или завязывают узлом.

Когда убран урожай
Постепенно освобождаются грядки – убран 

урожай гороха ползунка, зеленных культур, 
зимнего чеснока. Но природа не терпит пустоты, 
место овощей мигом занимают сорняки. Растут 
они быстро и столь же быстро осеменяются. А 
семена с одного сорного растения – это лишние 
полчаса прополки на следующий сезон.

Самое оптимальное, говорят опытные садо-
воды, засеивать освобождающиеся гряды сиде-
ратами – горчицей, фацелией. Эти культуры не 
только потеснят сорняки, но и облагородят по-
чву, затормозят процессы выветривания.

Перед севом сидератов перекопку не ведут, 
достаточно пройтись по участку плоскорезом 
или граблями с длинным зубьями.

Подготовила Тамара Дмитриева.

// коротко о главном

// вопрос – ответ

Расскажите о целебных свойствах сан-
берри.

Нелли Борисова, Кемерово.
Санберри (солнечной ягодой) называют 

паслен садовый, в «родителях» которого пас-
лен африканский и европейский стелющийся; 
от первого растение унаследовало крупноплод-
ность, высокую урожайность и неприхотли-
вость к условиям выращивания, от второго – 
хорошие вкусовые качества и целебность.

Самое ценное в ягодах – селен, замедляю-
щий процесс старения и предупреждающий 
рак, а также антоцианы, улучшающие состав 
крови, и пектины, выводящие из организма 
шлаки и продукты распада. Энтузиасты этой 
культуры уверяют, что сок санберри, разведен-
ный водой в соотношении 1:1 с добавлением 
меда (на 5 л разведенного сока – 1,5 кг меда), 
нормализует артериальное давление, устраня-
ет головные боли, улучшает память и остро-
ту зрения, повышает иммунные способности 
организма, показан при ревматизме, подагре, 
язве желудка, астме, варикозном расширении 
вен. Эликсир хранят в холодильнике, прини-
мают по 2 столовые ложки перед едой.

На вкус ягоды санберри пресноваты, по-
требление в свежем виде возможно, когда они 

хорошо вызреют – не просто почернеют (тог-
да они горьковаты), а именно вызреют до лег-
кой мягкости. Из них можно, например, при-
готовить варенье. Вызревшие ягоды промыть, 
наколоть, опустить в сахарный сироп (на 1 кг 
ягод — 1 кг сахара и 1 стакан воды) и кипятить 
5 минут. Снять с огня, остудить. Далее варить 
варенье в три приема до готовности. В готовое 
варенье положить немного ванилина (или сок 
лимона), размешать и остудить.

Более приятным на вкус получится варе-
нье ассорти, когда в смеси с ягодами санбер-
ри используются ежевика, черная смородина, 
яблоки и так далее

Вкусной и полезной для здоровья получа-
ется овощная икра: на 1 кг ягод санберри по-
требуется 400 г моркови, 300 г репчатого лука,  
60 г растительного масла. Все компоненты об-
жаривают на растительном масле; когда морковь 
станет мягкой, их пропускают через мясорубку, 
солят по вкусу и добавляют немного сахара. Упо-
требляют как гарнир или как салат-закуску.

Ягоды санберри обладают ярко выражен-
ными красящими свойствами, поэтому их 
добавляют в светлые компоты. При этом не 
только улучшается внешний вид продукта, но 
и повышаются его полезные свойства.

Плюсы солнечной ягоды
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